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GOVERNO 

Investimento de R$ 7 mi 
na modernização dos serviços digitais 

Manaus segue na 
quinta posição en-
tre os municípios 
com o maior índice 
de Produto Interno 
Bruto (PIB) em 2021. 
Os dados integram 
o levantamento ela-
borado pela Secre-
taria de Estado de 
Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Ino-
vação (Sedecti), em 
parceria com o Ins-
tituto Brasileiro de 
Geografia e Estatís-
tica (IBGE).  

Manaus tem quinto 
maior PIB do país 

ACOMPANHE NOSSO PORTAL
emtempo.com.br

Unidos no 
combate a 
extração ilegal 
de ouro 

Mantido IPI de 
competitividade da 
ZFM no texto-base da 
Reforma Tributária

Redução de indicadores 
criminais no Amazonas 

TERRA INDÍGENA

BRASÍLIA

SEGURANÇA  

Liberado reforço da bivalente para pessoas 
com 60 anos ou imunossuprimidos 

Amazonense vai 
integrar categorias de 
base do Atlético-MG 

PREFEITURA GOLEIRO 
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Das 300 vagas ofere-
cidas pelo Concurso 
Fiocruz 2023, para 
todo o País, 11 serão 

destinadas ao Instituto Leô-
nidas & Maria Deane (ILMD/
Fiocruz Amazônia), unidade 
regional da Fiocruz instalada 
no Amazonas, com sede em 
Manaus. 

No último dia 12, a institui-
ção publicou os três editais do 
Concurso, com as vagas igual-
mente distribuídas para cada 
um dos cargos oferecidos, 
todos de nível superior. São 
eles: Tecnologista em Saúde 
Pública, Analista de Gestão 
em Saúde e Pesquisador em 
Saúde Pública. Para a Fiocruz 
Amazônia, serão três (3) vagas 
para Tecnologista em Saúde 
Pública, três (3) para Analista 
de Gestão em Saúde e cinco 
(5) para pesquisadores em 
Saúde Pública, o que pro-
porcionará um incremento 
de 30% no quadro de ser-
vidores efetivos da institui-
ção no Amazonas. Os salários 
variam de 5.735,29 (analista 

Unidade regional da Fiocruz instalada no Amazonas, com sede em Manaus

de gestão e tecnologista) e 
6.463,37 (pesquisador), po-
dendo chegar a R$ 13.686,72, 
com gratificação de desem-
penho, auxílio-alimentação 
e adicional de titulação. O 
último concurso da Fiocruz 
foi realizado há sete anos, 
em 2016.

O concurso é nacional e há 
vagas em todas as unidades 
da Fiocruz, no Rio de Janeiro 
e demais Estados (Amazonas, 
Bahia, Ceará, Distrito Federal, 
Minas Gerais, Paraná, Per-
nambuco, Piauí e Rondônia). 
O período de inscrições será 
de janeiro a março de 2024, 

das 10h de 22/01 às 23h59 de 
5/3/2024. As primeiras pro-
vas serão realizadas no fim de 
abril. O valor das inscrições é 
R$ 150.

Todas as informações sobre 
o processo seletivo, distribui-
ção das vagas por perfil e ci-
dades, atribuições dos cargos, 

pré-requisitos e conteúdo 
programático para concorrer 
estão disponíveis nos editais 
publicados no Diário Oficial da 
União e acessíveis na página 
do Portal Fiocruz. A página 
tem informações institucio-
nais, sobre os concursos an-
teriores e sobre os salários 
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dos cargos disponíveis. Tam-
bém estão acessíveis um guia 
de perguntas e respostas, 
além de informações sobre 
os canais de relacionamento 
para dúvidas.

A diretora eleita da Fiocruz 
Amazônia, Stefanie Lopes, 
destaca a importância do con-
curso para o fortalecimento 
do papel da Fiocruz enquanto 
instituição de pesquisa e en-
sino na Amazônia. 

“Para nós, é muito impor-
tante aumentar o nosso cor-
po técnico-científico aqui no 
Amazonas, com o incremento 
de 11 vagas, que é bastante, 
frente ao número de 49 ser-
vidores efetivos que temos 
hoje, além de bolsistas e ter-
ceirizados”, explica. 

Pesquisadora em saúde 
pública concursada, Stefanie 
conta que entrou na Fiocruz 
no concurso realizado pela 
instituição em 2014. “Temos 
hoje um quadro de 28 pesqui-
sadores efetivos para atender 
toda a Amazônia e suas sin-
gularidades. O reforço nesse 
número será de fundamental 
importância para conseguir-
mos atender os diferentes ti-
pos de demandas existentes 
na região”, afirma a diretora.

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Concurso da Fiocruz contará 
Certame 
proporcionará 
incremento de 
30% no quadro de 
servidores efetivos 
em Manaus

com vagas para Amazonas



Oposição avalia desempenho
Vereadores de oposição ao prefeito 

David Almeida (Avante) na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) afirma-
ram que a atuação deles, em 2023, em 
relação às fiscalizações sobre a apli-
cação do dinheiro público realizada 
pelo Executivo municipal foi produ-
tiva. De acordo com William Alemão 
(Cidadania), apesar de a oposição ao 
prefeito na Casa ainda ser pequena, 
o ano legislativo cumpriu o seu papel 
fiscalizando supostas irregularidades 
em solicitações. “Acho que a maior 
questão esse ano foi tentar mostrar 
transparência do dinheiro público, 
trabalho que eu venho desenvol-
vendo, fiscalizando e acompanhando 
todas as leis”, disse.

Venezuela e Guiana
Os presidentes da Venezuela, Ni-

colás Maduro e da Guiana, Irfaan Ali, 
assinaram uma declaração conjunta 
em que os dois países se comprome-
tem a não usar a força um contra o 
outro – direta ou indiretamente – em 
nenhuma circunstância. O documen-
to deixa claro que nem a controvér-
sia sobre a atual fronteira entre as 
duas nações poderá ser motivo para 
agressões mútuas. Guiana e Vene-
zuela se comprometem, ainda, que 
irão se abster de intensificar – por 
palavras ou ações – qualquer conflito 
ou desacordo entre elas.

Juiz afastado
 A Corregedoria-Geral de Justiça do 

TJAM afastou o juiz Alex Jesus de Sou-
za das funções após ele conceder a 
prisão domiciliar a um narcotraficante 
identificado como Alex da Silva Viana, 
que fugiu após ser solto.

A decisão foi proferida enquanto o 
juiz estava em plantão na Comarca 
de Tefé. Ele atendeu a um pedido 
da defesa, que alegou que o preso 
precisava de tratamento de saúde.

A decisão de Alex foi revogada pela 
desembargadora Onilza Gerth, que 
sustentou que o juiz não tinha autori-
zação do desembargador plantonista 
para tomar a decisão.

Comunista no STF
O presidente Lula disse, nesta quin-

ta (14), que pela primeira vez con-
seguiu indicar um “comunista” para 
assumir uma vaga no STF.

Flávio Dino teve sua indicação para 
a Corte aprovada na quarta (13) pelo 
plenário do Senado. Dino, que foi juiz 
federal, lançou-se no mundo político 
como candidato a deputado federal 
pelo PCdoB. Ele também se elegeu 
governador do Maranhão pelo mes-
mo partido. Em 2022, Dino foi eleito 
senador pelo PSB. “Pela primeira vez 
na história desse País conseguimos 
colocar na Suprema Corte um minis-
tro comunista”, disse Lula.

Prefeito homenageado
O prefeito de Manaus, David Almeida, 

participou nesta quinta (14), da soleni-
dade de outorga da Medalha do Mérito 
da Procuradoria Geral do Município. 

A medalha foi criada com o pro-
pósito de reconhecer e homenagear 
personalidades e autoridades que se 

destacaram por suas significativas 
contribuições à prática da advocacia 
pública municipal em suas respec-
tivas esferas de atuação. O vice-
-prefeito, Marcos Rotta, foi um dos 
36 homenageados. Ele destacou o 
reconhecimento como resultado do 
compromisso com o município.

Escolas cívico-militares
A deputada estadual Débora Me-

nezes (PL-AM), articulou junto ao 
governador Wilson Lima e à Seduc-
-AM, a continuidade das escolas 
cívico-militares no Amazonas. O 
projeto corria risco de encerramen-
to após o governo federal encerrar 
definitivamente a parceria com as 
Forças Armadas para esse modelo 
de ensino no país.

Com notável empenho e perseve-
rança, a parlamentar sensibilizou o 
governador Wilson Lima, que é um 
entusiasta do programa, garantindo 
a continuidade do projeto. No Ama-
zonas, sete escolas são contempla-
das, sendo seis em Manaus e uma 
em Tabatinga.

Licitação suspensa
Um processo licitatório da Prefei-

tura Municipal de Barcelos que pre-
via a aquisição de grupos geradores 
de energia elétrica foi suspenso pelo 
TCE-AM por falta de transparência.

A decisão do auditor do TCE-AM, 
Luiz Henrique Mendes, foi publicada 
no Diário Oficial Eletrônico (DOE) 
na quinta (14). Segundo o relatório 
apresentado pelo auditor, o Edi-
tal de Licitação nº 025/2023 teve 
a competitividade restringida por 
descumprir a Lei de Transparência 
ao não ser disponibilizado no Portal 
da Prefeitura de Barcelos.

Cassação de Moro
O Ministério Público Federal 

(MPF) pediu a cassação do man-
dato do senador Sergio Moro (União 
Brasil-PR), sob a alegação de que 
ele teria cometido abuso do poder 
econômico durante a campanha 
eleitoral do ano passado. As ações 
foram propostas pelo PL e também 
pela federação de partidos compos-
ta por PT, PV e PCdoB.

A Procuradoria Regional Eleitoral 
do Paraná se manifestou pela pro-
cedência parcial dos pedidos for-
mulados nas ações, “a fim de que 
se reconheça a prática de abuso 

do poder econômico, com a conse-
quente cassação” da chapa liderada 
por Moro.

Braga comemora IPI
O relator da reforma tributária 

no Senado Federal, Eduardo Braga 
(MDB), celebrou em entrevista cole-
tiva nesta sexta (15), a manutenção 
do IPI da Zona Franca de Manaus 
com o texto da reforma tributária 
relatado pelo deputado Aguinaldo 
Ribeiro (PP). “A competitividade 
da Zona Franca de Manaus está 
assegurada com a isenção do IPI, 
queríamos manter esta competi-
tividade na zona”, disse o senador. 
Ele se reuniu na quinta (14), com o 
presidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP), e com o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD), para alinhar 
trechos inseridos por ele na matéria.

Dia descontado
O presidente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), cobrou a participação 
de todos os 513 deputados federais 
na votação especial desta sexta (15). 
Os parlamentares terão que vo-
tar na PEC da reforma tributária e 
também na medida provisória das 

subvenções.
Às sextas, as sessões da Câmara 

ficam praticamente vazias. Por isso, 
Lira liberou a participação virtual e 
resolveu tomar uma medida drástica. 
Assim, o deputado que não registrar 
presença na sessão terá o dia des-
contado do seu salário, a menos que 
ele apresente uma justificativa.

Meio a meio
Na votação que derrubou o veto do 

presidente Lula (PT) contra o marco 
temporal, quatro deputados do Ama-
zonas votaram contra ao trecho da lei.

Votaram ‘não’ ao veto os deputados 
Adail Filho (Republicanos); Capitão 
Alberto Neto (PL); Fausto Santos Jr. 
(União) e Saullo Vianna (União). A 
favor: os deputados Amom Mandel 
(Cidadania); Sidney Leite (PSD) e Átila 
Lins (PSD). Silas Câmara (Republi-
canos) esteve ausente. Já no Sena-
do, Plínio Valério (PSDB) foi o único 
que votou contra o veto presidencial; 
Omar Aziz (PSD) e Eduardo Braga 
(MDB) votaram pela manutenção do 
veto presidencial.

Pagamento em dia
A Prefeitura de Manaus esclarece 

que são inverídicos os vídeos e publi-
cações distribuídos nas redes infor-
mando que a administração municipal 
está em débito com as cooperativas 
do sistema de transporte alternati-
vo. Na última terça (12), foram pagos 
R$ 1.564.338,20 aos permissionários. 
O acumulado do repasse feito pela 
prefeitura ao sistema no ano chegou 
ao valor de R$ 7.476.689,50.

O IMMU reforça que até o momento, 
todos os pagamentos estão em dia. Já 
o repasse do mês de novembro está 
atualmente em processo de cálculo. 

Corecon-AM não escolheu Dilma
O Conselho Regional de Economia 

do Amazonas (Corecon-AM) publicou, 
na quinta (14), nota de esclarecimento 
sobre o Prêmio Mulher Economista 
2023, concedido à ex-presidente da 
República Dilma Rousseff, pelo Con-
selho Federal de Economia. 

O Corecon-AM afirma que não par-
ticipou da decisão de concessão do 
prêmio. Segundo o conselheiro do 
Corecon-AM, Judah Torres, os con-
selheiros formaram maioria de votos 
pela abstenção na votação do Prêmio 
Mulher Economista 2023, por conta 
dos “acontecimentos insatisfatórios 
que marcaram a sua gestão no Go-
verno Federal”.

Procon-Manaus
A Prefeitura de Manaus inaugurou, 

nesta sexta (15), o Procon Manaus, 
cuja sede está instalada em local es-
tratégico, no shopping Phelippe Daou, 
localizado na avenida Camapuã, no 
bairro Cidade de Deus, zona Norte 
da cidade. A recriação do órgão é 
um compromisso do prefeito David 
Almeida. Apesar de estratégico e im-
portante para a população, foi extinto 
pela gestão anterior, em 2020. Com 
a recriação é vinculado ao gabinete 
do prefeito, sob a gestão e gerencia-
mento da Casa Civil.

David Almeida vai administrar mais 
R$ 9 bilhões em 2024

O projeto de lei que institui a Lei Orçamentária Anual (LOA) para o exercício de 2024, foi aprovado 
pela Câmara Municipal de Manaus (CMM) na quinta (14), em sessão extraordinária. Enviada pelo 
Executivo Municipal, a matéria estima o montante de R$ 9,088 bilhões a serem aplicados em áreas 
prioritárias durante o próximo ano. Após aprovação, o projeto segue para a sanção do prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avante).

O projeto, enviado à Casa pela Prefeitura de Manaus, recebeu 319 emendas que foram apreciadas 
pela 2ª Comissão de Constituição, Justiça e Redação (CCJR); e que foram debatidas pelos vereadores 
em blocos, no plenário. “Estávamos debruçados nas emendas e também nas últimas deliberações 
necessárias para que nós terminássemos esse ano”, comentou o presidente da Câmara, vereador 
Caio André (Podemos).

Dos R$ 9,088 bilhões previstos na LOA 2024, a Prefeitura detalha que R$ 2,347 bilhões deverão ser 
aplicados em ações e projetos voltados para a área da educação, uma das prioridades do mandato 
de David Almeida, que já reformou e inaugurou várias escolas da rede pública municipal. Este é o 
maior orçamento do Executivo Municipal e representa mais de 26% do total de recursos previstos.

Já a segunda maior fatia do orçamento municipal do próximo ano é para a área da saúde, que 
gastar R$ 1,491 bilhão, correspondentes a 16% do orçamento. Em seguida estão os projetos e ações 
na área do urbanismo, que somam R$ 648 milhões, montante que, segundo o projeto, equivale a 
7% do orçamento.

À cidade de Manaus, que segue na quinta posição entre os municípios 
com o maior índice de Produto Interno Bruto (PIB) em 2021. Os dados 
integram o levantamento elaborado pela Sedecti, em parceria com o 
IBGE. Em 2021, o PIB brasileiro cresceu 4,76% em seu volume produtivo. 
Manaus que ocupava a sexta colocação em 2019, subiu para quinta em 
2020 e permaneceu na quinta posição em 2021 com PIB de R$ 103, 281 
bilhões, sendo o maior PIB das regiões Norte, Nordeste e Sul.
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Aos novos registros de pesticidas aprovados. O Brasil é o maior con-
sumidor de agrotóxicos do mundo. Só este ano, foram 505 de acordo 
com dados do Ministério da Agricultura e Pecuária (Mapa). Entre 2019 e 
2022 foram liberados 2.181 novos registros, uma média de 545 ao ano, 
e a expectativa é que esse número cresça ainda mais com a recente 
aprovação do Projeto de Lei dos Agrotóxicos pelo Senado, caso seja 
sancionado pelo presidente Lula.
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Que tal um cafezinho?
Editorial
Há quem não consiga iniciar o dia sem ele. Ou, se consegue, 

começa mal, parece que falta alguma coisa para dar aquela 
guinada e cair nas tarefas do dia. Se ele não estiver, o mau 
humor está presente. O café faz parte da vida de milhões de 
brasileiros. Mesmo em lugares muito quentes desse brasilzão, 
como Manaus, o cafezinho é indispensável. De olho no perfil 
do consumidor do café, o Instituto Agronômico (IAC-Apta), em 
parceria com o Instituto Axxus e a Unicamp divulgaram a pes-
quisa “Evolução dos Hábitos e Preferências dos Consumidores 
de Café no Brasil”, entre 2019 e 2023.

Nas três avaliações, realizadas nos anos de 2019, 2021 e 2023, 
foi constatado que o consumidor continua tendo uma relação 
afetiva com o produto e que a experiência de beber café faz 
parte de um ritual diário e emocional, concebido como um dos 
prazeres da vida.

A pesquisa apontou que 97% dos entrevistados disseram beber 
café ao acordar e para 61% a bebida colabora para a melhora 
do humor e a disposição.

Foram entrevistadas 4.200 pessoas, sendo 1.890 homens e 
2.310 mulheres. A pesquisa foi aplicada em todas as regiões 
brasileiras, em diferentes faixas etárias e classes sociais.

O levantamento apontou que atualmente 29% dos entrevista-
dos bebem mais de seis xícaras de café por dia, enquanto 46% 
consomem de três a cinco xícaras diárias. A pesquisa revelou 
ainda que o trabalho voltou a ser o local de maior consumo de 
café, em segundo lugar ficaram as residências, em terceiro as 
cafeterias e em quarto as casas de amigos e parentes.

O café faz bem para o cérebro, auxilia na digestão, reduz as 
dores de cabeça e é um anti-inflamatório natural. Mas o efeito 
mais benéfico é o poder que ele tem de contribuir para a so-
cialização. É um sabor único e bem democrático, que agrada a 
quase todos os paladares, do mais simples ao mais exigente. 

Então, que tal um cafezinho no fim de tarde para bater um 
papo com os amigos e esquecer um pouco dos problemas?

Democracia representativa - O Povo nas Casas 
Legislativas
A Democracia é o regime políti-

co no qual a soberania é exercida 
pelo povo. Os cidadãos são os 
detentores do poder e confiam 
parte desse poder ao Estado, para 
organizar a sociedade. Todas as 
decisões políticas devem estar 
em conformidade com o desejo 
do povo. 

Uma das principais funções 
da democracia é a proteção dos 
direitos humanos fundamentais, 
como a liberdade de expressão, 
de religião, a proteção legal, e as 
oportunidades de participação na 
vida política, econômica, e cultu-
ral da sociedade.

Baseado neste parâmetro, 
acredito que posso discorrer so-
bre este tema que aqui no Ama-
zonas estamos presenciando ao 
apagar das luzes do ano de 2023. 
Nesta última semana de traba-
lhos legislativos percebi um cer-
to incomodo em querer garantir 
direitos fundamentais de nosso 
regime de governo, o respeito ao 
desejo e à necessidade do povo. 

Sempre que avalio o meu tra-
balho, me pergunto: o que estou 
fazendo na função que exerço? 
Sempre espero ter como res-
posta, que estou cumprindo o 
papel para o qual fui designado. 
Da mesma forma acontece hoje. 
Quem me permitiu ser deputado 
estadual foram os meus eleitores 
e, a eles, devo satisfação e re-
latório do meu trabalho. Afirmo 
aos leitores desta coluna que 
não pretendo me esquivar das 
obrigações que cabem a minha 
função. Sou representante do 
povo na Assembleia Legislativa 
do Amazonas e assim farei.

Algumas atitudes me preocu-

pam, por exemplo, querer impor 
ao eleitorado do estado verdades 
baseadas em conivências, deter-
minando o que eles precisam. 
Cada cidadão é um ser pensante, 
com necessidades pertinentes ao 
seu contexto de vida, e eles sabem 
muito bem do que precisam. Bas-
ta apenas ouvi-los com respeito e 
assumir o compromisso de arvo-
rar a causa através dos diversos 
tipos de ferramentas que cabem 
ao parlamento.

Como posso me calar diante 
da injustiça que todos os dias 
chegam ao meu conhecimento? 
Não concordo e não consigo fazer 
parte do teatro montado e articu-
lado na política do “pão e circo”.

A prioridade do meu mandato 
é manter o foco no interesse 
público e, em todos os projetos 
de lei, requerimentos indicativos 
e projetos de resolução legislativa 
que são produzidos por minha 
equipe técnica, todos possuem 
essa característica. 

Os dois dias de votação das 
matérias, PPA e LOA não foram 
diferentes.   Em defesa das emen-
das que fiz ao plano plurianual, 
visando melhorar o sistema de 
segurança pública, e que foram 
totalmente rejeitados, apontei 
uma diminuição dos investimen-
tos de 12% para 9%.  Todo orça-
mento é dinâmico, precisa refletir 
a realidade e primar pelo inte-
resse público. O governo realizou 
consulta prévia à população, que 
apontou segurança como uma 
das maiores prioridades, realizei 
audiências públicas em 32 mu-
nicípios do interior, e ouvi em 
uníssono sobre a ausência de 
contingente policial e de estru-

tura, mesmo assim, o governo 
reduziu o valor percentual do 
investimento, sem honrar o que 
os cidadãos afirmaram quando 
consultados. Lamento o descaso.

Minhas emendas foram técni-
cas e não de interesse pessoal; 
espero que um dia entendam 
que os deputados podem legis-
lar também sobre o orçamento, 
como incremento de lei e não 
como oposição ou divisão.

Encerro o ano legislativo insa-
tisfeito com os resultados des-
tas duas sessões plenárias, onde 
mais uma vez o parlamento não 
ouviu o povo; mas, estou certo 
do caminho de crescimento e 
verdade que estou trilhando na 
vida pública. 

Este ano de 2023 os números 
mostraram que a marcha foi ace-
lerada. Realizamos 33 audiências 
públicas, 177 visitas técnicas, 107 
horas de plenárias, 210 horas de 
pronunciamentos, 16 projetos de 
lei em tramitação, 10 já promulga-
dos em lei, mais de 50 reuniões 
para tratar do interesse público 
e um total de 174 requerimentos. 

Sou grato a Deus pela oportu-
nidade de exercer esta função 
e estou certo do compromisso 
estabelecido na Bíblia Sagrada 
em Filipenses 1: 27, 28a “ Não 
importa o que aconteça, exerçam 
a sua cidadania de maneira dig-
na do evangelho de Cristo, para 
que assim, quer eu vá e os veja, 
quer apenas ouça a seu respei-
to em minha ausência, fique eu 
sabendo que vocês permanecem 
firmes num só espírito, lutando 
unânimes pela fé evangélica... 
Sem de forma alguma, deixar-se 
intimidar”.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Luz na Escuridão: Prevenindo 
a Deficiência Visual no Brasil

No Brasil, o Dia Nacional da Pessoa com Deficiência 
Visual, celebrado em 13 de dezembro, traz à tona a 
discussão sobre as doenças oculares e como preveni-
-las. A Organização Mundial da Saúde (OMS) alerta para 
a gravidade do problema: a cada cinco segundos, um 
adulto perde a visão globalmente, e a cada minuto, uma 
criança enfrenta o mesmo destino. No Brasil, a realidade 
é igualmente preocupante, com cerca de um milhão de 
pessoas cegas e quatro milhões com deficiências visuais. 
Surpreendentemente, 60% a 80% desses casos poderiam 
ser evitados com diagnósticos e intervenções precoces.

As causas mais comuns de cegueira no mundo segundo 
a OMS, incluem erros de refração não corrigidos (mio-
pia, astigmatismo, hipermetropia e presbiopia), catarata, 
degeneração macular relacionada à idade e glaucoma. 
A retinopatia diabética, causada pelo diabetes, também 
representa um risco significativo. 

Segundo dados do IBGE de 2010, no Brasil, das mais 
de 6,5 milhões de pessoas com alguma deficiência visu-
al: 528.624 pessoas são incapazes de enxergar (cegos); 
6.056.654 pessoas possuem baixa visão ou visão sub-
normal (grande e permanente dificuldade de enxergar);

Na população infantil, a principal causa de cegueira é o 
erro refrativo não corrigido. Infecções congênitas, como 
rubéola e sarampo, além de condições como retinopatia da 
prematuridade e catarata congênita, também são fatores 
de risco. Estas condições exigem uma atenção especial 
dos pais e cuidadores para que a visão das crianças seja 
preservada.

Exames de rotina com um oftalmologista são essenciais 
para a prevenção. É importante que a pessoa vá ao espe-
cialista oftalmologista regularmente. Muitos problemas 
de visão podem ser tratados ou corrigidos se diagnostica-
dos precocemente. Essa visita regular ao especialista não 
deve ser negligenciada, mesmo na ausência de sintomas.

A crescente prevalência de miopia, especialmente en-
tre os jovens, é alarmante. A OMS estima que até 2050, 
metade da população mundial sofrerá de miopia, ligada 
à urbanização e às mudanças no estilo de vida, como o 
uso excessivo de dispositivos eletrônicos e a redução do 
tempo passado ao ar livre. O aumento dos casos de dia-
betes, associado a dietas pobres e sedentarismo, também 
contribui para a retinopatia diabética.

Para prevenir problemas de visão, é importante limitar 
o tempo gasto diante de telas e incentivar atividades ao 
ar livre, que podem ajudar a reduzir o risco de miopia 
em crianças. Uma dieta equilibrada e rica em nutrientes 
essenciais para a saúde ocular, como vitaminas A, C e E, 
e ácidos graxos ômega-3, é vital. Além disso, o controle 
eficaz do diabetes e de outras doenças crônicas é crucial 
para evitar complicações como a retinopatia diabética.

O cuidado com a saúde ocular deve ser uma prioridade 
em todas as fases, desde a infância até a velhice. Pro-
teger a visão é fundamental para a qualidade de vida, 
independência e bem-estar. No Dia Nacional da Pessoa 
com Deficiência Visual, a mensagem é clara: a prevenção 
é a chave para evitar a perda de visão e assegurar um 
futuro mais brilhante para todos.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.

A educação da sensibilidade
 Parece que foi ontem que as-

sistimos algumas revoltas popu-
lares no Oriente Médio e parte 
da África. As revoltas começaram 
na Tunísia e se espalharam pela 
região, assistimos com perple-
xidade a tentativa de milhares 
de refugiados tentando cruzar o 
mediterrâneo em barcos e boiais 
improvisadas. Um horror!

Nova onda de guerras se es-
palha rapidamente e parecem 
retornar com força total neste 
biênio 20022/23: Rússia invade 
a Ucrânia; terroristas do Hamas 
adentraram em Israel, mataram 
inocentes, e fizeram vários reféns. 
Nova crise humanitária sem pre-
cedentes, nesta região. Por estas 
bandas, o ditador venezuelano 
anexou a província de Essequibo, 
da Guiana, em referendo fajuto e 
ilegal. Gerando tensão em nossas 
fronteiras!  

Parece que a sociedade não 
fica, mas chocada com cenas vio-
lentas, aparentando indiferença. 
Será que as pessoas estão in-
sensíveis ou o mundo estão tor-
nando-as assim? Em que direção 
devemos olhar?

Difícil visualizar um norte! Mas 
ao folhear um dos livros de cabe-
ceira, achei diálogo interessante 
de dois mestres apaixonados pela 
educação e que indica um cami-
nho. Lhes apresento uma porção 
deste papo, entre Celso Antunes 
e Rubem Alves – Uma conversa 
sobre educação. “A educação da 
sensibilidade”.

Rubem- O relatório para os qua-
tros pilares para a educação do 
século XXI, é apresentado pela 
UNESCO: Aprender a aprender, 
aprender a fazer, aprender a con-
viver e aprender a ser. Para mim, 
na questão do conviver, do “viver 
com” é que está o início do sen-

timento de ética, porque a ética 
surge quando sou capaz de pensar 
o sentimento do outro.

Um dia, lá em casa, minha neta 
de 11 anos estava à mesa, al-
moçando. Repentinamente, ela 
se levantou, foi para a sala e 
começou a chorar; aliás, já tinha 
saído da mesa chorando. Aí eu 
me levantei e fui conversar com 
ela. Perguntei-lhe o que esta-
va acontecendo. Ela respondeu: 
“vô, não posso ver uma pessoa 
sofrendo sem que meu coração 
fique junto com ela”.

Fiquei assombrado com a capa-
cidade que ela tinha de perceber, 
de se colocar no lugar do outro, 
pois é a base de tudo: a base 
da civilização, da sociedade, a 
base da ética, da bondade. Essa 
é uma questão que não é bem 
tratada nas nossas escolas. Elas 
não trabalham a sensibilidade em 
relação ao outro.

Ao voltar para casa em noite 
chuvosa, fazia frio. Na esquina 
vazia havia duas crianças, um 
menino e uma menina, pedindo 
coisas. Olhei para as duas crian-
ças, e o meu coração ficou junto 
do coração delas. Eu deveria ter 
pegado as duas e levado para 
minha casa, mas não fiz isso! ... 
Fui para casa com aquela dor!

Não sei, honestamente, se as 
escolas têm pensado sobre essa 
questão, se têm se dedicado a 
ela ou com esse imperativo de 
sofrer ao pensar no sofrimento 
da outra pessoa.

Celso – concordo inteiramente, 
nem poderia ser diferente. E parto 
de um principio muito simples: o 
sentimento de amizade em rela-
ção aos colegas da classe é inato? 
Não, não é.

Ninguém nasce pré-disposto a 
fazer amizade com esta ou aquela 

pessoa. Se não é inato, é apren-
dido. Se é aprendido, deveria ser 
aprendido na família e na escola. 
Infelizmente, o papel da família 
hoje está se transfigurando mui-
to... (Fim)

- A passagem encontrada neste 
livreto, me remete a algo que 
aconteceu comigo. Permissão aos 
mestres Rubens e Celso, para 
entrar na prosa e contar-lhes:

Estava em um shopping center 
almoçando, e avistei uma criança 
vendendo bala na praça de ali-
mentação. Percebi que vinha em 
minha direção, automaticamente 
retirei alguns trocados da carteira 
e dei a ela. Sequer permiti maior 
aproximação, fui indiferente. 

Meu olhar não saiu daquela 
criança. Ao abordar outro cliente 
que estava almoçando, observei 
qual seria sua reação. Ele fez uma 
pausa em sua refeição, cobrindo-
-a com vários guardanapos de 
papel, levantou-se e conduziu a 
criança pelos ombros, foram até 
o balcão do restaurante e ofere-
ceu-lhe o cardápio. Após receber 
seu alimento, sentaram frente a 
frente e juntos almoçaram. Fiquei 
maravilhado com a solidarieda-
de, afeto e sensibilidade deste 
sujeito!

Professor Rubens, confesso que 
também fui para casa com esse 
sentimento, com aquela dor... 

Não podemos fugir dos fatos 
em nosso cotidiano. Inúmeras 
pessoas aproximam-se pedindo 
ajuda nos sinais, nas portas dos 
supermercados, nas feiras e etc. 
Ao sermos abordados tenhamos 
cuidado com a indiferença, des-
prezo e frieza, afinal são nossos 
irmãos e não gostariam de estar 
ali. Quem gostaria?

Precisamos tomar um choque 
de alteridade com urgência!

Ricado Onety
Professor de Educação Física e comentarista de esporte.
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Parceria para criação de novo PAC no interior do Amazonas
CAREIRO DA VÁRZEA

Da redação

Em ação para atender 
demandas de cidadania, o 
Secretário-Geral da Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), deputado 
estadual João Luiz (Republi-
canos), a secretária de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc), Jussara 
Pedrosa, e o prefeito do Carei-
ro da Várzea, Pedro Guedes, 
se reuniram na sexta-feira 
(15), no município, localizado 
a 23 quilômetros de Manaus, 
para estudar tecnicamente a 
instalação de uma unidade 
do Pronto Atendimento ao 
Cidadão (PAC) no Mercado do 

Careiro da Várzea.
Ainda durante a agenda, 

em reunião com o secretário 
Municipal de Saúde do Carei-
ro da Várzea, Herlon Santos, 
autoridades, gestores educa-
cionais e vereadores do muni-
cípio, o parlamentar também 
dialogou sobre as demandas 
das áreas da educação, assis-
tência social e dentre outras 
áreas.

“Conversei com o governa-
dor Wilson Lima para verifi-
car a implantação do PAC no 
Careiro da Várzea, e ele está 
muito tranquilo, pois colocou 
uma pessoa e uma equipe 
dinâmica para resolver essa 
situação. Eu estou sempre à 

disposição para contribuir e 
dar a resposta o mais rápido 
possível”, disse o deputado 
João Luiz.

A secretária Jussara Pedro-
sa afirmou que a agenda no 
município foi produtiva para 
levantar as demandas refe-
rentes à cidadania.

“O deputado João Luiz é 
muito atuante, principalmen-
te, no interior, então ele busca 
trazer as solicitações e pedi-
dos também para o Executivo. 
Por isso nós estamos aqui 
ouvindo essas demandas, 
então, quero parabenizar o 
deputado pelo trabalho reali-
zado para a população”, frisou 
Pedrosa.

MAURO SMITH

TIAGO CORRÊA / UGPE

Ação conjunta propõe maior acesso a cidadania no interior

Secretário da Sedurb, Marcellus Campêlo, pelo diretor-presidente da Prodam, Lincoln Nunes, e pelo secretário de Estado de Administração e Gestão (Sead), Fabrício Barbosa

Previsto no Prosamin+, recurso é para a compra de equipamentos que vão ampliar a capacidade de processamento de dados

O Governo do Ama-
zonas acaba de dar 
mais um passo para 
a modernização da 

gestão pública, com a assi-
natura, na sexta-feira (15), 
do contrato e da Ordem 
de Serviço para a compra 
de equipamentos que vão 
acelerar a hiperconvergên-
cia de dados na administra-
ção pública estadual.  Os 
recursos, cerca de R$ 7 mi-
lhões, são oriundos do Pro-
grama Social e Ambiental 
de Manaus e Interior (Pro-
samin+). Vão proporcionar 
a aquisição de equipamen-
tos de última geração, com 
objetivo de aumentar a ca-
pacidade de Governança, 
cibersegurança e gestão 
dos serviços públicos. 

Os recursos integram o 
componente Governo Di-
gital do Prosamin+ e foram 
repassados pela Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), órgão vincula-
do à Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
à empresa Processamen-
to de Dados do Amazonas 
(Prodam).  O ato foi assina-
do pelo secretário da Se-
durb, Marcellus Campêlo, 
pelo diretor-presidente da 
Prodam, Lincoln Nunes, e 
pelo secretário de Estado 
de Administração e Gestão 
(Sead), Fabrício Barbosa.  

De acordo com Campêlo, 
pelo Prosamim+ serão des-
tinados, no total, 5 milhões 
de dólares (aproximada-
mente R$ 25 milhões no 
câmbio atual) para a trans-
formação digital do Estado.

“Uma parte desses re-
cursos vai para o desen-
volvimento de novos sis-
temas informatizados. O 
restante, para capacitação 
de pessoal e ampliação da 
infraestrutura do parque 
tecnológico da Prodam, de 
modo a absorver a deman-
da crescente de digitaliza-
ção”, esclareceu Campêlo. 

 Os primeiros R$ 7 mi-
lhões já liberados são para 
a compra de equipamentos 

hiperconvergentes, uma 
tecnologia utilizada pelas 
empresas mais modernas 
do setor, que combina, em 
um único sistema, armaze-
namento, processamento 
e rede. Com isso, garante 
alto desempenho, disponi-
bilidade e flexibilidade das 
aplicações hospedadas no 
datacenter da Prodam. 

O diretor-presidente da 
Prodam afirmou que a 
aquisição do equipamen-
to é um marco no Estado, 
porque a consolida como 
a empresa com o maior 
poder de processamento 
do Norte do Brasil. Além 
disso, ressalta Lincoln 

Nunes, o projeto contará 
com selo da certificação 
internacional da segurança 
da informação - ISO27001, 
obtido pela empresa em 
dezembro deste ano.   

“A Prodam é a segun-
da empresa de tecnologia 
pública do país a conquis-
tar essa certificação. Isso 
não apenas reforça nos-
sa posição em termos de 
segurança da informação, 
mas também respalda as 
metas de desenvolvimento 
do governo estadual, pro-
porcionando um salto de 
qualidade em nosso parque 
tecnológico”, disse.  

 Ainda de acordo com o 

diretor-presidente, inves-
timentos realizados na mo-
dernização do datacenter 
da Prodam, nos últimos 
dois anos, colocam a em-
presa como sendo a única 
da região Norte do País com 
o poder de processamento 
necessário para realizar a 
transformação digital do 
Governo do Amazonas. A 
tecnologia adquirida é a 
mesma utilizada por em-
presas como Google, Mi-
crosoft e Amazon, embora o 
valor investido pelo Estado 
do Amazonas tenha sido 
50% menor que o praticado 
no mercado internacional. 
Isso acontece porque a 

Prodam tem um contrato 
de exclusividade com uma 
empresa norte-americana 
que produz os equipamen-
tos e que tem uma filial na 
Zona Franca de Manaus. A 
redução do custo propor-
cionou a compra de mais 
equipamentos. 

 
Transformação digital 
O secretário da Sead, Fa-

brício Barbosa, destacou 
que a gestão da Transfor-
mação Digital no Amazonas 
está sendo feita pelo órgão, 
em parceria com a Unidade 
de Gestão Integrada (UGI) 
e a Secretaria de Fazenda 
(Sefaz).  Para o secretário, o 

‘Governo Digital’ é um pro-
jeto especial do governador 
Wilson Lima, que através do 
Prosamin+, e com recursos 
do BID, visa transformar 
processos para entregar 
excelência aos cidadãos.  

“Hoje, realizamos um 
grande passo, ao fazermos 
um investimento desse 
porte. Representará um 
imenso avanço na nossa 
estrutura tecnológica e 
permitirá desenvolvermos 
e implantarmos novos 
projetos, visando a mo-
dernização do Governo do 
Amazonas. Vamos colher 
frutos nos próximos anos”, 
destacou o titular da Sead.

Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Modernização dos serviços digitais 
recebe investimento de R$ 7 mi
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Votação na Câmara 
dos Deputados 
foi aprovada, em 
primeiro turno, 
com 371 votos a 121

Isabella Lima

O relator da Reforma 
Tributária na Câma-
ra, deputado fede-
ral Aguinaldo Ribeiro 

(PP), retirou do texto a criação 
de Contribuição de Interven-
ção sobre Domínio Econômico 
(Cide) e manteve o Imposto 
de Produtos Industrializados 
(IPI), visando a competitivida-
de da Zona Franca de Manaus 
(ZFM). O parecer foi apresen-
tado nesta sexta-feira (15).

“Hoje conseguimos concluir 
a etapa fundamental da Re-
forma Tributária, ainda pouco 
o relator leu no plenário da 
Câmara o relatório da revi-
são. A Zona Franca de Ma-
naus, uma das nossas grandes 
conquistas no Amazonas para 
a manutenção da floresta, a 
conservação ambiental e ge-
ração de renda, foi preserva-
da e mantida. E mais, a sua 
competitividade através da 
manutenção do IPI está as-
segurada”, afirmou o senador 
Eduardo Braga (MDB-AM), 
nas redes sociais.

O texto retornou para a 
Câmara de Deputados, após 

Reforma Tributária mantém IPI 
para competitividade da ZFM

alterações dos senadores. A 
votação foi consequência da 
articulação entre as casas le-
gislativas, sobretudo, com o 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP), e Rodrigo Pacheco 
(PSD), do Senado, conforme 
pontuou o relator Aguinaldo 
Ribeiro.

A Cide, aprovada pelo Sena-
do, que teve como relator o 
Eduardo Braga (MDB), deter-
minava a cobrança de imposto 

a produtos similares aos pro-
duzidos na ZFM. A proposta 
havia sido contrariada por re-
presentantes, sobretudo, das 
regiões Sudeste e Sul, incluin-
do dos governadores Cláudio 
Castro (RJ), Romeu Zema (MG) 
e Tarcísio de Freitas (SP).

Aguinaldo Ribeiro também 
excluiu grupos de atividades 
dos regimes específicos: sa-
neamento e concessões rodo-
viárias, serviços de transporte 

aéreo, de telecomunicações, 
de microgeração de energia 
elétrica e o setor da economia 
circular. Estes grupos ficarão 
de fora do novo Imposto sobre 
Valor Agregado (IVA).

Aprovação
O texto-base da Reforma 

Tributária foi aprovado, em 
primeiro turno, ainda nesta 
sexta-feira (15) pela Câmara 
dos Deputados. A votação foi 

de 371 votos a 121. O relator ha-
via acatado majoritariamente 
as sugestões do Senado, além 
de retirar alguns pontos do 
relatório.

“Estamos contribuindo para 
o Amazonas e para o Brasil. Da 
mesma forma, o nosso texto 
simplifica e traz segurança ju-
rídica, transparência e equilí-
brio federativo, e, ao mesmo 
tempo, traz competitividade 
para a indústria com o fim 
da cumulatividade”, concluiu 
Eduardo.

Reforma Tributária
O foco central da propos-

ta de reforma no modelo de 
tributação brasileiro está na 
forma que os impostos serão 
aplicados em cima de bens 
e serviços no País, mas isso 
não significa que haverá um 
aumento na carga tributária. 

Com a reforma serão ex-
tintos então os cinco tributos 
sobre o consumo que estão 
vigentes: Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados (IPI), 
Programa de Integração So-
cial (PIS), Contribuição para 
Financiamento da Seguridade 
Social (Cofins), Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) e Imposto 
sobre Serviços (ISS). No lugar 
deles serão criados, conforme 
a proposta, dois impostos so-
bre o valor agregado (IVAs): o 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS), em substituição ao ICMS 
e ISS, e a Contribuição sobre 

Bens e Serviços (CBS).
A emenda tem a proposta de 

que haja apenas uma alíquo-
ta de imposto. Alguns grupos 
específicos de bens e serviços 
pagariam 50% do total, como 
os serviços de transporte 
público coletivo urbano, se-
miurbano ou metropolitano; 
medicamentos; dispositivos 
médicos; serviços de saúde; 
serviços de educação.

“Teremos dois fundos: O 
Fundo de Compensação de 
Benefícios Fiscais e o Fundo 
de Desenvolvimento Regional 
(FDR) e um Conselho Federa-
tivo do Imposto sobre Bens e 
Serviços, que será criado com 
o objetivo de realizar a gestão 
compartilhada por estados, 
Distrito Federal e municípios, 
ou seja, gerir o Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS), que vai 
substituir o ICMS (estadual) 
e o ISS (municipal)”, expli-
ca doutora Michele Aracaty, 
economista e especialista em 
Desenvolvimento Regional e 
docente do Departamento 
de Economia da Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam).

A economista explica que o 
atual modelo tributário está 
em vigor há mais de quatro 
décadas e que “é confuso, 
oneroso e injusto, pois tri-
buta o consumo, impactando 
principalmente o contribuinte 
que tem renda baixa. Temos 
alíquotas, federais, estaduais 
e municipais, centenas de si-
glas e cobrança em cascata. ”

Lei garante bíblia como recurso 
educacional em Manaus

A leitura da bíblia como 
recurso paradidático nas 
escolas públicas e parti-
culares será comum em 
Manaus. A Lei n� 3.225, de 
autoria do vereador Raiff 
Matos (DC), que institui 
o recurso, foi aprovada 
pelo poder municipal. 
A sanção foi publicada 
no Diário Oficial do Mu-
nicípio de Manaus na 
quarta-feira (14).

Pela proposta, a bí-
blia poderá ser utilizada 
como recurso educacio-
nal com o argumento de 
ser um instrumento para 

disseminação cultural, 
histórica, geográfica 
e arqueológica de seu 
conteúdo.

“Uma grande vitória 
para as famílias cristãs 
da nossa cidade. Deus 
seja louvado por mais 
essa vitória! Agora é Lei! 
A liberdade religiosa nas 
escolas da cidade ganha 
um novo status. Essa é 
uma vitória pessoal e 
também das famílias de 
Manaus. Seguimos lu-
tando por mais iniciati-
vas como essa”, afirmou 
o vereador, reconhecen-

do ser principalmente 
uma conquista para o 
grupo religioso cristão.

Mesmo que singulari-
ze um grupo religioso, a 
Lei sancionada enfatiza 
que deve ser garantida a 
liberdade de opção reli-
giosa e filosófica, sendo 
vedada a obrigatorieda-
de de participação em 
qualquer atividade.

“Não queremos impor 
religião para as crianças. 
O que queremos é a liber-
dade de uso da Bíblia nas 
escolas da nossa cidade”, 
acrescentou o vereador.

ESCOLAS

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Texto retornou para a Câmara de Deputados após alterações dos senadores

Bíblia será usada como recurso paradidático nas escolas públicas e privadas
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Manaus segue na quinta 
posição entre os municí-
pios com o maior índice 
de Produto Interno Bruto 

(PIB) em 2021. Os dados integram o 
levantamento elaborado pela Secre-
taria de Estado de Desenvolvimen-
to Econômico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), em parceria com 
o Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).  

O PIB é a soma de todos os bens e 
serviços produzidos em uma deter-
minada região, e possibilita medir a 
evolução da economia. Os dados por 
município são divulgados sempre com 
dois anos de defasagem. 

Em 2021, o PIB brasileiro cresceu 
4,76% em seu volume produtivo. Ma-
naus, que ocupava a sexta colocação 
em 2019, subiu para quinta em 2020 
e permaneceu na quinta posição em 
2021 com PIB de R$ 103, 281 bilhões, 
sendo o maior PIB das regiões Norte, 
Nordeste e Sul. A capital de São Paulo 
continua sendo o município com o 
maior PIB do Brasil, com valor nominal 
de R$ 828,980 bilhões. O Rio de Janei-
ro, ocupou a segunda maior posição do 
PIB com R$ 359,634 bilhões, seguido 
de Brasília com R$ 286,943 bilhões 
em 2021. Belo Horizonte, quarto maior 
PIB, teve um PIB R$ 105,829 bilhões. 

Para o secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Ciência e Tecnolo-
gia, Serafim Corrêa, os números posi-
tivos do PIB representam o equilíbrio 
na gestão do governador Wilson Lima 
na condução do Amazonas. 

“Os números demonstram que não 
só Manaus, mas todo o Amazonas 
tem evoluído no contexto econômi-
co brasileiro, e reflete não apenas o 
potencial econômico do estado, mas 
também a capacidade de se recuperar 
e prosperar em um ambiente econô-
mico em constante evolução.”

Municípios do Amazonas 
O PIB do Amazonas, em valores 

nominais, no ano de 2021 foi de R$ 131, 
531 bilhões, um aumento de 13,37% 
em relação ao ano de 2020, onde 
se registrou R$ 116,019 bilhões. Em 
relação ao volume produtivo, o PIB 
do Amazonas cresceu 5,56%. 

Manaus, como capital e por abrigar 
o Polo Industrial da Zona Franca de 
Manaus, detém o maior PIB do Estado, 
com R$ 103, 281 bilhões em 2021 e 
crescimento nominal de 12,54% em 
comparação com o ano de 2020, que 

foi R$ 91,773 bilhões. A participação de 
Manaus em relação ao PIB do Amazo-
nas em 2021 foi de 78,52%, onde essa 
participação caiu, registrando-se em 
2020 uma participação de 79,10%. 

Entre os municípios do interior, hou-
ve troca de posição, Coari que em 
2020 ocupava a terceira posição foi 
para a segunda em 2021, passando 
Itacoatiara para a terceira posição. 
Coari registrou PIB de R$ 3,380 bi-
lhões em 2021 contra R$ 1,923 bilhão 
de 2020, e participação de 2,57% em 
relação ao PIB do Amazonas. Itaco-
atiara, com participação de 1,79% no 
PIB do Amazonas, registrou valores 
de R$ 2,350 bilhões em 2021 e R$ 
1,923 bilhão de 2020, crescimento de 
3,39%. Manacapuru permaneceu na 
quarta posição em 2021, registrando 
PIB de R$ 1,544 bilhão e participação 
de 1,17%. Em comparação com o ano de 
2020, o PIB de Manacapuru cresceu 
7,85%, registrando em 2020 um PIB 
de R$ 1,432 bilhão. 

Indústria 
O setor da Indústria do Amazonas 

obteve um valor de R$ 41,858 bi-
lhões em 2021, crescimento nominal 
de 16,79% em relação ao ano de 2020 
que foi de R$ 35, 839 bilhões. Entre 
as atividades, a fabricação de equipa-
mentos de informática tem a maior 
participação no setor, com 15,29%. 
A segunda maior participação é a 
fabricação de bebidas, com 11,83% 
seguido pela Geração e distribuição 
de energia com 10,67%.  

Na comparação com os municí-
pios, Manaus teve representação de 
90,06% do total da Indústria em 2021, 
quando em 2020 a participação era 
de 92,83%. O valor adicionado bruto 
da Indústria de 2021 em Manaus foi 
R$ 37,697 bilhões, e seu crescimento 
nominal foi de 13,30% quando com-
parado com o ano de 2020 que foi R$ 
33,271 bilhões. Na segunda posição 
ficou o município de Coari, com R$ 
2 bilhões em 2021 contra 810,774 
milhões de 2020 e participação de 
4,78% no total do Setor. Presidente 
Figueiredo e Tefé ocuparam a terceira 
e quarta posição com R$ 433,687 e 
R$ 227,130 milhões respectivamente.  

Na Indústria de Transformação, em 
que o valor foi R$ 30, 136 bilhões para 
o Amazonas em 2021, Manaus teve 
participação de 99,36%. Na Indús-
tria Extrativa, com valor de R$ 2,520 
bilhões para o Amazonas, Coari teve 

participação de 76,47%, seguido por 
Presidente Figueiredo com 15,09%.

Agropecuária 
O Setor da Agropecuária do Ama-

zonas registrou em 2021 um Valor 
Adicionado Bruto de R$ 5,631 bilhões, 
equivalente ao crescimento nominal 
de 10,11% quando comparado com o 
ano de 2020 que foi R$ 5,114 bilhões. 
Dos produtos da Agropecuária, o prin-
cipal é a mandioca, com participação 
de 26% do total do setor, seguido pela 
madeira em tora com 12,48% e bovino 
com 10,93%. O açaí plantado é o quarto 
principal produto com participação 
de 8,69% seguido do Tambaqui com 
6,58%.  

Entre os municípios, Itacoatiara tem 
o maior valor adicionado da Agrope-
cuária, com R$ 465,661 milhões e 
participação de 8,27%. Manacapuru 
ocupou a segunda posição com valor 
de R$ 409,121 milhões e participação 
de 7,26%. Iranduba, que ocupava a 13º 
posição em 2020, subiu para a terceira 
posição em 2021 com valor de R$ 303, 
362 milhões e participação de 5,39%. 
Ocupando a quarta e quinta posição 
estão Codajás e Parintins, com valores 
de R$ 290, 479 milhões e R$ 248,976 
milhões respectivamente. Manaus 
ocupou a oitava posição com R$ 201, 
067 milhões e participação de 3,57% 
no Setor da Agropecuária. 

Serviços 
O setor dos Serviços do Amazonas 

obteve valores de R$ 61,746 bilhões 
em 2021 contra R$ 55,006 bilhões 
de 2020, um crescimento nominal 
de 12,25% quando se compara os dois 
anos. Entre as atividades, a Adminis-
tração Pública teve a maior partici-
pação do Setor, com 36,81%, seguido 
pelos Aluguéis Efetivos, com 12,52%. 
A terceira maior participação do Se-
tor, ficou o Comércio Atacadista, com 
7,82% e na quarta posição o Comércio 
Varejista, com 5,47%.  

Manaus teve participação de 
71,85% no setor em 2021, com va-
lor de R$ 44,365 bilhões contra R$ 
39,538 bilhões de 2020. Itacoatiara 
ocupou a segunda posição com R$ 
1,502 bilhão contra R$ 1,463 bilhão 
de 2020. Coari com R$ 1,151 bilhão em 
2021 ficou na terceira posição e na 
quarta o município de Parintins com 
R$ 953,040 milhões. Manacapuru 
ocupou a quinta posição com valor 
de R$ 921,616 milhões 

DIVULGAÇÃO

Capital subiu para 
quinta em 2020 e 
permaneceu na quinta 
posição em 2021

Produto Interno Bruto de Manaus 

Manaus ocupava a sexta colocação em 2019

é o quinto maior do país

Região Metropolitana de Manaus 
A Região Metropolitana de Manaus 

(RMM) composta por 13 municípios 
(Autazes, Careiro, Careiro da Várzea, 
Iranduba, Itacoatiara, Itapiranga, Ma-
nacapuru, Manaquiri, Manaus, Novo 
Airão, Presidente Figueiredo, Rio 
Preto da Eva e Silves), teve em 2021 

o PIB o total de R$ 111,757 bilhões e 
representação de 84,97% na com-
posição do PIB Amazonense. A soma 
dos 49 municípios que estão fora da 
Região Metropolitana de Manaus foi 
de R$ 19,773 bilhões, cuja participação 
correspondeu a 15,03% do total do 
Estado. 

Indústria 
teve cres-

cimento de 
16,79%

Agropecuá-
ria registrou 
equivalente ao 
crescimento de 
10,11%

Setor dos Ser-
viços obteve 

crescimento de 
12,25%
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Confeiteiras deixam Natal
dos amazonenses mais doce
Empreendedoras 
compartilham 
estratégias e 
cardápios para 
fazer parte desse 
momento especial

DIVULGAÇÃO

Chegou a época mais 
mágica e gostosa do 
ano. Familiares reu-
nidos, risadas pelas 

casas, as festas de fim de 
ano carregam a energia 
acolhedora. Pensando nis-
to, confeiteiras elaboram 
receitas para deixar o Natal 
dos amazonenses cada vez 
mais doce.

A ceia de Natal é um mo-
mento de confraternização 
que carrega simbolismo e 
religiosidade. Ao redor do 
mundo, pessoas comparti-
lham de uma mesa farta de 
alimentos na véspera de Na-
tal, celebração que ganhou 
pratos típicos natalinos.

As empreendedoras de 
Manaus elaboraram então 
cardápios especiais, que 
podem servir de presentes 
para amigos e familiares, ou 
fazer parte desse momento 
de reunião para degustar 
com as suas companhias 
favoritas.

Confeitaria artesanal
Inaugurado há um ano e 

meio, a Lato confeitaria arte-
sanal, comandado pela sócia 
e chef confeiteira, Valéria Al-
ves, já conta com estratégias 
para surpreender os clientes 
e com cardápios novos, como 
o chocotone artesanal, o su-
cesso da casa.

“Sempre buscamos estar 
dentro das tendências, e 
sempre estar atualizado 
com cursos, pales-
tras, feiras na área. 
Buscamos es-
tudar muito a 
base da con-

Marcela Estrella

Panetones com um 
toque do ‘gostinho’ 

amazonense

Mini panetones e mini chocotones da Paty Alfaia Confeitaria

feitaria para assim desenvol-
ver nossas próprias receitas, 
acredito que hoje 80% das 
receitas da Lato são receitas 
autorais”, disse.

Valéria conta que seu em-
preendimento surgiu na co-
zinha da sua casa no ano de 
2017, com outra loja de doces 
e foi crescendo até alcançar 
a oportunidade de expansão 
de sua sociedade e chegar a 
crianção da Lato em 2022.

“Comecei trabalhando em 
casa sozinha em 2017 com a 
loja Doces da Vavá, com pizza 
brownie, depois fui investin-
do em bolos decorados. Em 
2019 comecei vender fatias 
de bolos, empadas, bolos ca-
seiros na loja da minha tia 
e comecei a distribuir bolos 
caseiros para mercadinhos. 
Já no ano de 2020 foquei 
nas encomendas de bolos e 
doces e comecei a trabalhar 
no iFood. No ano passado 
surgiu a oportunidade de 
expansão com a sociedade 
com meus primos e criamos 
a Lato!”, destaca sobre sua 
trajetória.

Panetone com sabor regional
De origem italiana, o pa-

netone é uma das prin-
cipais comidas consu-
midas na época de 
natal, com prestígio 
em vários lugares no 
mundo. Pensando 
em incrementar 
um sabor mais 
regional, culina-
ristas da amazô-
nia, adicionaram 
ao alimento, fru-
tos tradicionais da 
amazônia como, 
cupuaçu, tucumã 
e outros.

O carro chefe da confei-
taria Lato é o panetone e 
chocotone artesanal, tradi-
cional e trufado, mas a em-
presária declara que sempre 
inova e coloca algo regional 
no cardápio. No ano de 2023, 
a empresa optou por utilizar 
o cupuaçu, castanha e bana-
na frita nas receitas.

Doces
Em um momento de difi-

culdade, a empresária ve-
nezuelana Marianni Padra 
recuperou-se e abriu o “Do-
ces Marianni“. O empreen-
dimento iniciou no começo 
da pandemia, quando a em-
presária ficou sem emprego 
e precisava cuidar a filha, 
como sempre fez bolos e 
doces para a família decidiu 
adoçar o paladar do público 
amazonense, driblando as 
dificuldades das diferenças 
regionais.

“Todo empreendimento 
tem altos e baixos, eu co-
mecei vendendo e não tinha 
encomendas. Fazia bolos e 
doces para testar e tirar fo-
tos e dei muitos doces para 
meu vizinhos experimenta-
ram. Foi assim que comecei a 
vender meus bolos e ter en-
comendas. Tive que realizar 
vários cursos de confeitaria, 
porque não sou daqui e não 
sabia fazer muita coisa dos 

doces do Brasil”, disse.
A confeiteira investe em 
sua carreira na confei-

taria e em 2023 ela-
borou um cardápio 

especial de Natal, 
com chocotone, 
panetone sal-
gado, guirlanda, 
brownie, Bentô 
Cake e o car-
ro chefe, que 
todo mundo 
ama, o pão 
de presento 
(típico da Ve-
nezuela).

“Confeitaria 
não é só ingre-

dientes, tem que 
ter amor e mui-

to conhecimento 
para trabalhar nessa 

área. Minha expectati-
va para as vendas deste 

ano é muito alta. Graças 
a Deus, minhas vendas são 
altas nesta temporada.”

Sabores diversos
Há cinco anos no merca-

do, a Paty Alfaia Confeitaria, 
neste ano trouxe para o Na-
tal os mini chocotones arte-
sanais e as sobremesas na 
travessa. Nos sabores regio-
nais a confeitaria oferece, em 
2023, sobremesa na travessa 
de cupuaçu com chocolate 
e o chocotone recheado de 
doce de leite com castanhas.

Passando por diversas di-
ficuldades nestes 5 anos, 
a confeiteira Patricia Alfaia 
Pereira, formada em biolo-
gia, contou que aprendeu a 
fazer bolo ainda com a mãe, o 
tradicional bolo de castanha 
com chocolate de família.

“Sou bióloga, mas depois 
do mestrado me afastei da 
pesquisa, pois me dediquei 
totalmente a minha mãe 
que iniciou um tratamento 
com quimioterapia. Ao longo 
desse período de tratamen-
to dela, todo aniversário ou 
qualquer reunião, lá estava 
eu com um bolo. As pesso-
as próximas provavam, gos-
tavam e encomendavam e 
o que começou como um 
hobby, demonstração de ca-
rinho e uma pequena renda 
foi ficando cada vez mais 
profissional”, contou.

Uma das estratégias da 
confeiteira é elaborar um 
cardápio sazonal especifico, 
para movimentar as vendas 
e atrair novos clientes e fide-

lizar os atuais. O carro chefe 
da confeitaria é bolos deco-
rados, mas no final de ano 
eles dão lugar aos panetones 
e as sobremesas.

“Aqui na confeitaria sem-
pre monto um cardápio que 
abranja principalmente três 
grupos de clientes, os que 
querem presentear, ofe-
recendo produtos com um 
custo menor para sair em 
maior escala, como briga-
deiros no tema natalino e 
biscoitos amanteigados. Os 
que não abrem mão dos 
sabores tradicionais dessa 
época, como os panetones, 
chocotones, bolo de Reis. E 
os que estão voltados para 
a ceia de Natal em si, para 
estes clientes oferecemos 
diferentes sobremesas de 
variados sabores para com-
partilharem com a família e 
amigos.”

Sempre trazendo uma no-
vidade, esse ano o Paty Alfaia 
Confeitaria traz como novi-
dade o panetone salgado, 
pouco conhecido ainda, mas 
segundo a confeiteira muito 
saboroso. “Ao contrário do 
que muitos podem pensar, 
ele não tem nenhum sabor 
doce ou de panetone em si. É 
salgado mesmo e pode ser de 
diversos sabores”, afirmou.

Patrícia afirma que é mui-
to importante nessas épocas 
oferecer alguma vantagem 
aos clientes, como estraté-
gia ano passado a confeitei-
ra ofereceu descontos em 
combos, este ano os des-
contos são em produtos in-
dividuais, exclusivos para os 
clientes que estivessem na 
lista VIP no lançamento do 
cardápio.

“Temos que estar atento 
às mudanças e as novas ten-
dências. As pessoas estão 
cada vez mais se presente-
ando com doces, panetones, 
comprando pequenas lem-
branças, como brigadeiros 
e biscoitos, para completar 
o presente de amigo ocul-
to, por exemplo. Ou para 
dar de lembrança mesmo. 
É importante oferecer al-
guma vantagem aos nossos 
clientes. Ano passado ofe-
reci descontos em combos, 
já esse ano ofereci descon-
tos em produtos individuais 
exclusivamente para quem 
estivesse na nossa lista VIP 
no lançamento do nosso car-
dápio.”
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Em Tempo

O Amazonas registrou 
redução nos indi-
cadores dos crimes 
contra a vida, dentre 

eles, os homicídios (12%) e 
latrocínio (30%). No período 
de janeiro a novembro de 
2023, 73% das metas estipu-
ladas pelos Planos Nacional 
e Estadual da Segurança Pú-
blica e Defesa Social foram 
alcançadas. As informações 
foram apresentadas, nesta 
sexta-feira (15), durante en-
trevista coletiva realizada no 
Centro Integrado de Coman-
do e Controle (CICC).

Dados consolidados pela 
SSP-AM destacam reduções 
nos indicadores de crimes de 
roubos ao transporte coleti-
vo (28%); de roubo a veículos, 
que apresentaram redução 
de (17%), o que elevou o Ama-
zonas ao 2º lugar entre as 
federações na redução deste 
indicador; de roubos à resi-
dência (33%); de roubos em 
estabelecimento comercial 
(15%) e de furto de veículos, 
reduzindo (24%), entre vários 
outros indicadores.

“Esse é um trabalho intenso 
que vem sendo realizado no 
Amazonas na busca de reduzir 
os índices, principalmente, na 
taxa de homicídios. Temos um 
trabalho focado nessa taxa, e 
estamos trabalhando unidos 
para termos cada vez resul-
tados mais eficientes”, desta-
cou o secretário de Segurança 
Pública do Amazonas, Coronel 
Vinícius Almeida.

Apreensões de drogas
 No mesmo período, o Ama-

zonas retirou de circulação 
cerca de 26 toneladas de 
entorpecentes, o que con-

Dados mostram 
reduções nos 
indicadores de 
crimes de roubos ao 
transporte coletivo 
e veículos

DIVULGAÇÃO 

Informações foram apresentadas, nesta sexta-feira (15), durante entrevista coletiva no CICC

Amazonas registra redução de 

tribuiu para a apreensão de 
mais de 110 toneladas, nos úl-
timos cinco anos. Registrou, 
ainda, a apreensão de 1.037 
armas de diversos calibres, 
mais de 16 mil munições e 
contabilizou as prisões de 
7.140 pessoas por diversos 
crimes, sendo em sua maioria 
por suspeita de envolvimen-
to com o tráfico de drogas. 
Essas apreensões geraram 
um prejuízo de R$ 500 mi-
lhões ao crime organizado.

As apreensões e prisões 
ocorreram durante a reali-
zação de mais de 200 ope-
rações realizadas pelas Po-
lícias Civil (PC-AM) e Militar 
(PMAM) desencadeadas em 
terra firme e nos rios ama-
zônicos. Para que o Estado 
alcançasse essas metas, as 
Forças de Segurança e Sal-
vamento vem atuando em 
ações de combate à crimi-
nalidade para garantir maior 
sensação de segurança à po-
pulação amazonense.

O delegado adjunto da 
Polícia Civil do Amazonas, 
Guilherme Torres, pontuou 
o trabalho em conjunto com 
a Polícia Militar com foco na 
redução da criminalidade. 

“A PC e a PM andam em 
conjunto; a PC fazendo a in-
vestigação e a PM no trabalho 
preventivo e apoiando nos 
cumprimentos dos manda-
dos de busca de apreensão.  
A Polícia Civil já encaminhou, 
esse ano, mais de 20 mil in-
quéritos à justiça, e temos, 
aproximadamente, quase mil 
armas de fogo apreendidas. 
Hoje o sistema de segurança 
trabalha de maneira planeja-
da, coordenada e com o ob-
jetivo único de redução dos 
índices”, afirmou Guilherme.

Operações
 Dentre as principais opera-

FESTAS DE FIM DE ANO

Voluntários mobilizam ações para grupos em vulnerabilidade
Rosana Ramos

Natal é época de celebrar, 
agradecer e aproveitar o dia 
especial em família, em um 
lar seguro. Infelizmente, nem 
todos possuem o privilégio 
e, até mesmo, condições 
financeiras para arcar com 
os custos de ter uma casa 
própria, pagar contas, dar 
conforto aos parentes.

Segundo a Prefeitura de 
Manaus, em 2022, cerca de 
466 pessoas viviam em situ-
ação de rua, apesar da sub-
secretária de Direitos Hu-
manos na cidade, Maria das 
Graças Prola, estimar que a 
população de rua total seja 
de 2.000 pessoas.

Com o aumento da popu-
lação de rua, grupos e ins-
tituições sociais trabalham 
ativamente para continuar 
com suas atividades, princi-
palmente agora, no período 
de festas de final do ano. 
Em decorrência do Natal, 
voluntários mobilizam cida-
dãos para a doação de su-

primentos, a fim de oferecer 
uma ceia digna e especial ao 
povo das ruas.

Grupo de Apoio Voluntário
O Grupo de Apoio Volun-

tário, mais conhecido como 
GAV, iniciou suas atividades 
no ano de 2000, em prol de 
campanhas e ações volta-
das às comunidades neces-
sitadas de Manaus e Região 
Metropolitana.

Neste ano de 2023, o GAV 
irá realizar duas ceias nata-
linas em Manaus. A primei-
ra ocorrerá no próximo dia 
22, às 19h, na Praça Helio-
doro Balbi, popularmente 
conhecida como Praça da 
Polícia. 

Já no dia 23, a partir das 
10h, ocorrerá outra ceia 
natalina na Associação Be-
neficente Jésus Gonçalves, 
localizada no bairro Colônia 
Antônio Aleixo, e será aber-
ta na comunidade do bairro, 
em especial os moradores 
hansenianos.

Uma das responsáveis 

pelo GAV, Fabiana Carioca 
explicou ao Em Tempo que 
o grupo social surgiu no leito 
de sua família, e ela se sentiu 
motivada a continuar com a 
atividade.

“A minha motivação sem-
pre será praticar a caridade 
genuína. Nas ações, apren-
do a ser mais humana, mais 
solidária e, principalmente, 
empática’”, contou Carioca, 
que disse que alguns itens 
estão sendo prioridades nas 
doações:

12 caixas de frango
500 refrigerantes pequenos
1000 copos pequenos de sor-
vete
4 caixas de luva GG
200 sacos de 150 litros re-
forçado
400 sacolas de 10kg
200 sacolas 20kg
500 colheres descartáveis de 
refeição

A entrega dos suprimentos 
pode ser feita na rua Benja-
mim Lima, nº 169, Bairro São 

Jorge, Zona Oeste de Manaus.

Casa Azul Amazônia
A Casa Azul Amazônia é 

uma Organização Sociedade 
Civil (OSC) sem fins lucra-
tivos, situada na Rua Luzia 
Contente, Conj. Kissia, bairro 
Dom Pedro, que nasceu atra-
vés da Associação de Apoio 
Lar de Vitórias e tem o ob-
jetivo de atender crianças 
com deficiência em vulne-
rabilidade social.

Para continuar atenden-
do àqueles que precisam, a 
Casa reforçou, neste período 
de festas de fim de ano, a 
campanha permanente de 
doações de alimentos, fral-
das e medicamentos para 
as crianças deficientes que 
recebem atendimento na 
instituição.

Para ajudar a instituição 
Casa Azul Amazônia com do-
ações, você pode entregar 
mantimentos na Rua Luiza 
Contente, conjunto Kissia, 
bairro Dom Pedro, de segun-
da a sexta-feira, de 8h às 17h, 

DIVULGAÇÃO

ções, destacam-se a Choque 
de Ordem (Tabatinga), Dis-
tribuição (Coari), Terra Pro-
metida (Humaitá), Impac-
to desencadeada no Jorge 
Teixeira, e Operação Natal 
Mais Seguro, que iniciou em 
17 de novembro. Além dis-
so, as Forças de Segurança 
atuam, também, nas opera-
ções Fronteira Mais Segura/
Hórus e Paz, realizadas com 
apoio do Governo Federal.

Todas as operações são 
realizadas com apoio da Se-
cretaria Executiva Adjunta de 
Inteligência (Seai), que em 
conjunto com as forças de 
inteligência da Polícia Civil 
(PC-AM) e Militar (PMAM) 
garantiram maior eficácia 

nas apreensões e operações 
conjuntas.

Todo os resultados alcan-
çados pelas Forças de Se-
gurança são fruto do tra-
balho ostensivo, preventivo 
e investigativo associados à 
chegada de novos equipa-
mentos, renovação da frota 
de viaturas de quatro e duas 
rodas, duas novas lanchas 
blindadas, armamentos, en-
tre elas fuzis israelenses, e a 
adesão às novas tecnologias.

Aumento do efetivo 
Em novembro, o Governo 

do Amazonas realizou o cha-
mamento de 1.704 aprovados 
em concursos da área de Se-
gurança Pública. A ação re-

presenta um investimento do 
Estado de R$ 12 milhões por 
mês. O aumento de efetivo 
alcançou todas as Forças de 
Segurança e Salvamento, e é 
realizado após o Estado passar 
mais de 10 anos sem a realiza-
ção de um concurso público.

Além do chamamento, o 
Amazonas investiu na me-
lhoria da qualidade de vida 
dos servidores com foco na 
qualificação do profissional 
da segurança pública. Um 
exemplo foi a abertura de 
cursos de mestrado e cur-
sos de aperfeiçoamento de 
praças, curso de Operações 
de Resgate em Emergência e 
Atendimento Pré-Hospitalar 
(CORE-APH), voltado para o 

Corpo de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM), den-
tre outros, ministrados pelo 
Instituto Integrado de Ensino 
de Segurança Pública (IESP).

A SSP-AM manteve, ainda, 
o foco na prevenção à violên-
cia, e alcançou por meio do 
Departamento de Prevenção 
à Violência (DVP), um público 
expressivo de 18.285 pesso-
as. Além disso, ministrou 17 
cursos/oficinas sobre saúde 
mental e temas correlatos, 
atingindo um público de 279 
servidores da segurança pú-
blica e realizou 157 atendimen-
tos abertos à comunidade em 
geral para encaminhamento 
voluntário ao tratamento e 
efetivou 42 internações.

ou através do Pix: CNPJ N° 
21.929.495/0001-08. Ou-
tras informações são repas-
sadas através do WhatsApp 
(92) 98490-7536.

Iniciativa humanitária nacional
O Grupo Grau Educacio-

nal também fará uma ação 
solidária em prol do Natal, 
que será realizada em to-
das as mais de 140 unida-
des espalhadas pelo Brasil. 
A instituição lançou uma 

campanha abrangente de 
assistência à comunidade, 
focada em auxiliar pessoas 
em situação de rua, crianças 
em creches e abrigos.

A iniciativa, que iniciou na 
última segunda-feira (11), visa 
apoiar a comunidade local por 
meio da arrecadação de ali-
mentos, roupas, produtos de 
higiene, água mineral e brin-
quedos. Em Manaus, as doa-
ções serão direcionadas para 
a Instituição Casa Andrea.

Com 100 voluntários, o GAV atende, por ano, mais de 20 mil pessoas

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Pessoas com 60 
anos ou mais e 
imunossuprimidos 
acima de 12 anos 
devem ter tomado 
primeira dose há 
seis meses

Em Tempo

Pessoas com 60 anos 
ou mais e usuários 
imunocomprome-
tidos acima dos 12 

anos podem tomar o re-
forço da vacina bivalente 
contra a Covid-19 a partir 
desta segunda-feira (18). A 
Prefeitura de Manaus in-
formou que a medicação 
estará liberada para quem 
tenha recebido a última 
dose do imunizante há mais 
de seis meses.

A titular da Secretaria 
Municipal de Saúde (Se-
msa), Shádia Fraxe, reitera 
que oferta da bivalente, 
imunobiológico que forta-
lece as defesas do organis-
mo contra a cepa original 
da Covid, variante ômicron 
e suas subvariantes, segue 
a recomendação do Minis-
tério da Saúde, formalizada 
por meio da nota técnica nº 

Prefeitura libera reforço da 
bivalente a grupos prioritários

83/2003.
A secretária explica que 

a medida foi motivada pela 
detecção de subvariantes 
do Sars-Cov-2 e novas su-
blinhagens no Brasil. Ou-
tro fator foi a alteração 
do cenário epidemiológico 
no Ceará, que apresentou 
surto de Covid-19 (aumento 
localizado no número de 
casos), pela cepa JN.1.

“As pessoas com 60 

anos de idade ou mais e 
os imunossuprimidos são 
mais suscetíveis às formas 
graves da Covid-19, que, 
embora apresente um ce-
nário tranquilo em Manaus, 
segue sendo uma preocu-
pação. O reforço com a biva-
lente é um passo importan-
te para controlar e reduzir a 
circulação dos vírus, princi-
palmente no período chu-
voso. Nosso pedido agora 

é para que esses grupos se 
vacinem”, reitera.

Fazem parte do grupo de 
imunossuprimidos as pes-
soas com imunodeficiência 
primária grave; quimiotera-
pia para câncer; transplan-
tados de órgão sólido ou de 
células tronco hematopoi-
éticas (TCTH); uso de dro-
gas imunossupressoras; 
pessoas vivendo com HIV/
Aids; uso de corticóides em 

doses ≥ 20 mg/dia de pred-
nisona, ou equivalente, por 
≥ 14 dias; uso de drogas 
modificadoras da resposta 
imune; auto inflamatórias, 
doenças intestinais infla-
matórias; pacientes em he-
modiálise; pacientes com 
doenças imunomediadas 
inflamatórias crônicas.

Dados do Vacinômetro 
mostram que 287.941 pes-
soas já haviam se protegido 

com a bivalente até esta 
sexta-feira (15).

A vacina bivalente co-
meçou a ser ofertada pela 
Semsa em fevereiro deste 
ano, contemplando, inicial-
mente, sete grupos prio-
ritários, incluindo idosos, 
gestantes e puérperas, 
imunossuprimidos, pesso-
as vivendo em instituições 
de longa permanência e 
seus trabalhadores, indí-
genas aldeados, ribeirinhos 
e quilombolas.

A partir de março, a dose 
de reforço foi liberada para 
usuários com comorbida-
des na faixa etária dos 12 aos 
59 anos e, no mês de abril, 
os usuários a partir dos 18 
anos já podiam fortalecer 
sua proteção vacinal com 
a bivalente.

Para receber a vacina é 
necessário que os usuá-
rios apresentem documen-
to oficial com foto, Cartão 
Nacional do SUS e cartão 
de vacina.

Para se informar sobre 
sua situação vacinal o usu-
ário pode consultar a plata-
forma Imuniza Manaus pelo 
endereço: imuniza.manaus.
am.gov.br. Os endereços e 
horários das unidades de 
saúde da Semsa podem ser 
conferidos no link: bit.ly/
localvacinacovid19.

Rede estadual aprovou mais de 
1,3 mil no vestibular da UEA

Praia da Ponta Negra pode ser 
liberada com antecedência

A rede estadual de en-
sino foi responsável pela 
aprovação de 1,3 mil alu-
nos no vestibular e no 
Sistema Ingresso Seria-
do (SIS) da Universidade 
do Estado do Amazonas 
(UEA). Até o momento, 
foram 841 estudantes da 
rede aprovados no inte-
rior e 460 na capital. Os 
números podem aumen-
tar conforme atualização 
das escolas.

A secretária de estado 
de Educação e Despor-
to Escolar, Kuka Chaves, 
celebrou a aprovação dos 
estudantes e ressaltou 
o compromisso dos pro-
fessores, gestores e toda 
a comunidade escolar, 
que se dedicaram, dia-
riamente, para oferecer 

um ensino de qualidade. 
A titular da pasta desta-
cou, ainda, a importân-
cia dos investimentos do 
governo na educação do 
Amazonas. 

“A excelência dos nos-
sos educadores constrói 
bases sólidas para o futu-
ro dos jovens e este é um 
compromisso do gover-
no Wilson Lima, investir, 
cada vez mais, em uma 
educação de qualidade, 
no uso de novas tecnolo-
gias dentro do ambiente 
escolar e na preparação 
que visa o mercado de 
trabalho, oportunizando 
aos nossos jovens, um 
futuro brilhante”, com-
partilhou a secretária. 

Interior

Do interior, os estudan-
tes aprovados são de 57 
municípios. A cidade com 
maior número de apro-
vações é Parintins (dis-
tante 369 quilômetros de 
Manaus), com 194 alunos 
aprovados. 

Capital
Em Manaus, a rede 

estadual está dividida 
em sete Coordenadorias 
Distritais de Educação 
(CDEs). A área com maior 
número de aprovações 
compreende a zona norte 
da cidade, nas coordena-
dorias 6 e 7.

Nas escolas da CDE 6, 
foram 110 aprovações, 
enquanto na CDE 7 foram 
78. As coordenadorias so-
maram 188 aprovações. 

A praia da Ponta Negra 
pode ser liberada com an-
tecedência, antes da previ-
são de 2 de janeiro imposta 
em outubro. A Prefeitura de 
Manaus solicitou ao Servi-
ço Geológico do Brasil (SGB) 
uma nova análise relativa às 
condições do leito do rio Ne-
gro na área de banho para 
avaliar a liberação do espa-
ço para o uso da população, 
após interdição.

Somente após o novo lau-
do e tendo ainda dados do 
Corpo de Bombeiros do Ama-
zonas (CB-AM), cujos salva-
-vidas fazem atendimento 
no complexo, a prefeitura 
fará a avaliação com sua 
equipe técnica para a abertu-
ra do local para banho. Todos 
os serviços de manutenção, 
limpeza e segurança estão 

funcionando plenamente no 
complexo.

A decisão de interdição da 
praia da Ponta Negra para o 
banho, em razão de segu-
rança e de prevenção contra 
afogamentos, ocorre devido 
à proximidade entre o fim do 
aterro perene e o leito natural 
do rio, que pode apresentar 
alterações no terreno, como 
buracos, desníveis e depres-
sões.

Segundo o Serviço Geoló-
gico do Brasil, a região ama-
zônica está passando por um 
processo de seca severa, com 
chances de seus efeitos e 
impactos serem repercuti-
dos em 2024, em razão do 
processo de El Niño, que 
provavelmente atingirá seu 
ápice no final deste ano, im-
pactando o período chuvoso 

na região e possivelmente 
resultando em anomalias 
negativas de precipitação 
na região Amazônica.

“O nível do rio baixou e ba-
teu recorde este ano, na ex-
trema vazante, e a interdição 
foi uma medida de segurança 
para minimizar possíveis ris-
cos para os banhistas e com 
os laudos técnicos, que em-
basam a decisão da prefeitu-
ra”, explicou o coordenador 
da comissão do complexo 
turístico, Alberto Maciel.

Na última interdição por 
conta da seca dos rios, 
ocorrida em 2015, a praia 
foi interditada por medida 
de segurança quando o rio 
Negro ficou abaixo da cota 
de 16 metros, após análise, 
laudo e relatórios de órgãos 
responsáveis, 

EDUCAÇÃO LAZER
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Vacinômetro mostra que 287.941 pessoas já haviam se protegido com a bivalente até esta sexta (15)

Foram 833 aprovados da rede estadual no interior e 375 alunos na capital Região amazônica está passando por processo de seca severa, com chance de impacto em 2024
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Operação Mamom 
teve objetivo de 
reprimir os ilícitos 
ambientais e 
usurpação de bens 
da União

POLÍCIA FEDERAL

Polícia Federal con-
cluiu a Operação 
Mamon, realizada em 
conjunto com a Ope-

ração Ágata Fronteira Oeste 
II do Exército Brasileiro, na 
sexta-feira (15). Ação teve o 
objetivo de reprimir os ilíci-
tos ambientais de extração 
ilegal de ouro e usurpação 
de bens da União ocorridos 
no interior da Terra Indígena 
Sararé situada no município 
de Pontes e Lacerda/MT.

Foram 3 dias de incursões 
pela floresta com a finali-
dade de promover a desin-
trusão dos garimpeiros que 
atuam na região de forma 
ilegal, bem como inutilizar 
maquinários e destruir uten-
sílios utilizados na atividade 
criminosa.  Foram utilizadas 
aeronaves para o acompa-
nhamento e proteção das 
equipes que atuaram em 
solo. Durante as buscas aére-
as foram localizados maqui-

Em Tempo

Operação atua no município matogrossense de Pontes e Lacerda

Nacional e do Centro Inte-
grado de Operações Aéreas 
de Mato Grosso – CIOPAer/
MT, em todo planejamento e 
execução do trabalho.  

A articulação e integração 

entre as instituições que 
possibilitam a otimização 
dos meios e do capital hu-
mano empregados, com eco-
nomia dos recursos públicos 
envolvidos.

As investigações continu-
am daqui para frente para 
análise dos elementos colhi-
dos durante as buscas com 
a finalidade de identificar 
os financiadores dessa ati-

vidade ilegal, além de des-
capitalizar as organizações 
criminosas que, ao atuarem 
com impactos sobre a Terra 
Indígena Sararé, causam da-
nos ambientais irreversíveis.

nários e petrechos utilizados 
pelos criminosos, muitos dos 
quais estavam escondidos 
nas matas.

Nessa etapa dos trabalhos 
de repressão e fiscalização 
no interior da TI Sararé, fo-
ram inutilizadas 17 pás car-
regadeiras e 17 motores de 
dragagem, além de terem 
sido localizadas diversas es-
truturas de madeira usadas 
pelos garimpeiros como ba-
ses. A medida foi necessária, 
diante das circunstâncias, 
para evitar o uso e apro-
veitamento indevido desses 
bens, encontrados em toda a 
extensão da área protegida, 
cuja remoção mostrou-se 
inviável. 

Os prejuízos estimados 
para a organização criminosa 
com a destruição dos equi-
pamentos são da ordem de 
20 milhões de reais.

Concomitantemente, fo-
ram cumpridos dois manda-
dos de busca e apreensão, 
em propriedades rurais que 
fazem limite com a TI Sararé, 
para a apuração de indícios 
de que sejam utilizadas como 
base para os criminosos e 
acesso ilegal ao território 
indígena, tanto de pessoas 
quanto dos maquinários.

A Operação Mamon, con-
tou também com a participa-
ção do IBAMA, FUNAI, Força 

Exército de Israel mata por 
engano israelenses reféns 

As Forças de Defesa de Israel 
afirmam que três reféns isra-
elenses em Gaza foram erro-
neamente identificados como 
uma ameaça e mortos a tiros.

“Durante o combate em She-
jaiya (no norte de Gaza), as 
Forças de Defesa de Israel 
identificaram erroneamente 
três reféns israelenses como 
uma ameaça. Como resultado, 
as tropas dispararam contra 
eles e eles foram mortos”, dis-
se o porta-voz das FDI, Daniel 
Hagari, em uma coletiva de 
imprensa na sexta-feira (15).

“Durante buscas e verifica-
ções na área onde ocorreu o 
incidente, surgiu uma suspeita 
sobre a identidade dos fale-
cidos. Os seus corpos foram 
transferidos para território 
israelense para exame, onde 
foi confirmado que eram três 
reféns israelenses”, acrescen-
tou.

Os reféns foram identifica-

dos como:
Yotam Haim, que foi seques-

trado do Kibutz Kfar Aza
Samer Talalka, que foi se-

questrado do Kibutz Nir Am
Outro refém do sexo mascu-

lino cuja família solicitou que 
seu nome não fosse publicado

As Forças de Defesa de Israel 
começaram a analisar o in-
cidente imediatamente, disse 
Hagari. “As FDI enfatizam que 
esta é uma zona de combate 
ativa na qual ocorreram com-
bates contínuos nos últimos 
dias. Foram aprendidas lições 
imediatas do evento, que fo-
ram transmitidas a todas as 
tropas das FDI no terreno.”

“O exército expressa pro-
fundo remorso pelo trágico 
incidente e envia às famílias as 
suas mais sinceras condolên-
cias. A nossa missão nacional 
é localizar os desaparecidos e 
devolver todos os reféns para 
casa”, acrescentou.

FAIXA DE GAZA 

Forças de segurança de Israel durante ação em Gaza 

 

Margaret Keenan, primeira pessoa no mundo a receber uma dose da vacina contra Covid

Vacina reduz risco de morte 
mesmo com queda de anticorpos

As vacinas contra a Covid protegem 
contra hospitalização e morte e salva-
ram, em todo o mundo, milhares de 
vidas. Mesmo que a taxa de anticorpos 
medida no sangue apresente uma 
queda após seis meses —considerada 
natural pelos especialistas, uma vez 
que a imunidade humoral (de anticor-
pos) tem um tempo de vida mais curto 
no organismo—, indivíduos vacinados 
e, mais importante, com vacinação 
em dia têm em geral menor risco de 
morte pela doença comparado aos 
não vacinados.

Na comparação de risco relativo, 
pessoas mais velhas, com idade su-
perior a 80 anos, têm maior risco de 
morte e, portanto, devem receber um 
esquema vacinal novo a cada seis me-
ses, quando essa proteção tende a cair.

Estes foram os principais achados 
de um estudo publicado na revista 
Journal of the Royal Society of Me-
dicine (publicada pela sociedade de 
mesmo nome).

A avaliação dos pesquisadores da 
divisão de Epidemiologia e Vacinas da 
Covid, da Agência de Saúde Nacional 
inglesa, é, assim, que a vacinação con-
tinuada contra Covid é uma estratégia 
que deve ser adotada para diferentes 
grupos etários.

Para avaliar a proteção das vacinas 
da Covid contra o risco de morte, os 
pesquisadores fizeram uma análise 
do chamado risco de caso fatal (CFR, 
na sigla em inglês). O cálculo desta 
taxa é dado pelo número de óbitos 
relacionados à Covid dividido pelo total 
de casos positivos registrados (com 
exames PCR) e depois cruzando os 
dados com a faixa etária e número 
de doses de vacina de cada indivíduo.

JACOB KING

COVID-19
REUTERS

Os dados foram obtidos pelo 
Sistema de Notificação de Pa-
ciente de Covid da Inglaterra e as 
mortes relacionadas à infecção 
pelo coronavírus foram coleta-
das de três sistemas diferentes, 
ligados ao Sistema Nacional de 
Saúde britânico.

Ao final, os pesquisadores ana-
lisaram 10.616.148 casos de Covid 
de 28 de maio de 2020 a 28 
de fevereiro de 2022, incluindo 
90.542 óbitos, totalizando em um 
CFR geral de 0,85%. Analisando 
por faixa etária, os indivíduos de 
18 a 29 anos tinham o menor CFR 
(0,01%), enquanto aqueles com 
80 anos ou mais apresentavam 
o maior risco (16,3%).

Como a vacinação contra Covid 
só teve início no dia 8 de dezembro 
de 2020 na Inglaterra, os pesqui-
sadores procuraram então avaliar 

o risco de mortalidade também 
relacionado ao início da imuni-
zação no país.

Enquanto no começo da pan-
demia a CFR era elevada, em torno 
de 15%, houve uma queda no ve-
rão europeu daquele mesmo ano 
seguida de uma subida até o início 
de dezembro devido à chegada da 
variante alfa (CFR = 9,6%).

Com o início da vacinação, os 
pesquisadores viram uma queda 
acentuada da mortalidade, che-
gando a um platô de 0% a 2% em 
maio de 2021. O grupo que apre-
sentou a menor taxa de risco de 
morte foram os adultos de 50 a 59 
anos (0,02%), recém-vacinados 
em maio de 2021, enquanto os 
indivíduos com mais de 80 anos 
tinham o maior risco em janeiro de 
2021, bem no início da vacinação 
(30,6%).

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Combate a extração ilegal 
de ouro em terra indígena
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CPL: Rua Leland Barroso, nº 158, Térreo, N. Srª Aparecida, Eirunepé-AM, CEP: 69.880-000 – Email: cmleirunepe@gmail.com 
 

 
Representação em Manaus – Rua Rio Içá, 37, Quadra 23, Nossa Senhora das Graças – Manaus-AM 

CEP: 69.053-100 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ 
GABINETE DO PREFEITO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL 

 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA Nº 002/2023 – CPL/EIRUNEPÉ 

 
 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Permanente de Licitação – 

CPL, AVISA para conhecimento dos interessados, que realizará procedimento licitatório, na 

modalidade CONCORRÊNCIA Nº 002/2023 – CPL/EIRUNEPÉ, Tipo: MENOR PREÇO GLOBAL, 

na sede da CPL, localizada na Rua Leland Barroso, nº 158, Térreo, N. Srª Aparecida, Eirunepé-

AM, e a sessão de recebimento dos envelopes ocorrerá no dia 18/01/2024, às 09:00h 

(horário local), destinada a selecionar a melhor proposta para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR A PAVIMENTAÇÃO EM CONCRETO NO MUNICÍPIO DE 

EIRUNEPÉ. 

Os interessados poderão obter informações e cópia do edital completo na Sala da CPL, a 

partir do dia 15/12/2023, das 08:00 às 13:00 horas, em dias úteis. 

 

Eirunepé/AM, 14 de dezembro de 2023. 

  
 
 
FRANCISCO CLEY TABOSA DA SILVA 
Presidente da Comissão Permanente de Licitação 
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Atividades 
incluem dança, 
teatro, e shows 
musicais com 
atrações para 
toda a família

DIVULGAÇÃO

A programação do 
“Mundo Encantado do 
Natal” agita o Largo de 
São Sebastião neste 

final de semana. As atrações 
para toda a família são total-
mente gratuitas, e acontecem 
em diversos locais no Largo a 
partir das 17h.

Neste sábado (16), a turma 
da Palhaça Xeretinha, Palhaça 
Coração, Palhaça Bolinha e 
Palhaço Donner toma conta 
do Largo de São Sebastião e 
encanta o público com sua 
apresentação, a partir das 18h.

Finalizando a programação 
do fim de semana, no domin-
go, as atividades se iniciam às 
17h com a apresentação do 
grupo Cle Eventos Cle. Logo 
depois, o público pode pres-
tigiar a apresentação do Coral 
do Tribunal de Contas do Es-
tado do Amazonas. Às 18h, o 
musical infantil “A Fazendinha 
da Zelda” promete encantar 
a criançada. Às 19h, será re-
alizada a terceira edição da 
Parada Natalina, com Papai 
Noel e personagens típicos do 
Natal, como elfos, duendes, 
renas, biscoito, além de uma 
animada fanfarra. Para en-
cerrar o dia, a cantora Fátima 
Silva fará uma apresentação 
musical.

“Estamos com uma progra-
mação bem vasta para toda a 
família, para todos os gostos, 
todos os gêneros”, declarou o 

Em Tempo

diretor do departamento de 
eventos da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, José 
Luis Santos. “É maravilhoso 
ver o ‘Mundo Encantado do 
Natal’ no Largo de São Sebas-
tião com este grande público 
todas as noites”, completou.

É importante salientar que, 
além das atrações no palco 
do Largo de São Sebastião, 
também acontece todos os 
dias a programação no Tea-
tro Amazonas, no Palácio da 
Justiça e também na Casa das 

Artes. A exposição de presé-
pios permanece aberta ao pú-
blico, enquanto o espetáculo 
“O Quebra-Nozes” e a “Fábri-
ca do Papai Noel” necessitam 
de agendamento prévio pelo 
Portal da Cultura.

Agenda
No dia 14 de dezembro, o 

show iniciou com os Palhaços 
Felpudo, Pingo e Caco, além 
do malabarista Teffy Rojas 
que, seguidos do espetáculo 
circense “Natalindas e a Faísca 

do Natal”, agitaram o público 
presente no local. O dia se 
encerrou com a apresentação 
musical do cantor Serginho 
Queiroz, que subiu ao palco 
às 19h.

Nesta sexta-feira (15), o gru-
po Art Brasil abre a progra-
mação, seguido pelo Coral do 
Tribunal de Justiça do Amazo-
nas. Logo depois, às 18h30, as 
atrações seguem com o Coral 
Bom Pastor, e se encerram 
com o show musical de Ludi 
Souza.

Ateliê 23 apresenta ‘Ouve de 
Natal’ no Teatro da Instalação

O Ateliê 23 apresenta o proje-
to “Ouve de Natal”, no Teatro da 
Instalação, neste domingo (19). O 
espetáculo acontece a partir das 
19h, no espaço localizado na rua 
Frei José dos Inocentes, no bair-
ro Centro, com acesso gratuito e 
classificação de 14 anos. O musical 
compõe a programação do Mundo 
Encantado do Natal.

Segundo Eric Lima, que divide 
a direção da companhia com Ta-
ciano Soares, o “Ouve de Natal” 
traz músicas de espetáculos como 
“Cabaré Chinelo”, “Helena”, “Da Sil-
va”, “A Mulher que Desaprendeu 
a Dançar”, dos curtas “Ensaio de 
Despedida” e “A Bela é Poc”, e 
canções natalinas. 

“O projeto vai apresentar os pla-
nos do Ateliê 23 para o ano que vem, 
com músicas de trabalhos que vão 
voltar e também de estreias, que 
é o caso de ‘Sebastião’. Para 2024, 

nossa programação está muito re-
cheada e esse show tem gostinho 
do que vem pela frente”, adianta 
o artista. 

Eric Lima define o musical como 
uma festa de encerramento do 
ano em que o grupo celebrou 
dez anos de atuação no teatro 
amazonense e de agradecimento 
para o público.  

“Vai ser uma festa de gratidão 
pelo ano maravilhoso que tivemos, 
de recepção, do contato com o pú-
blico e para abrir os caminhos em 
2024”, comenta o ator e compositor 
do Ateliê 23. 

Além de Eric Lima, que assina 
também a direção do musical, os 
vocais contam com Vivian Oliveira, 
Sarah Margarido e Guilherme Bo-
nates. Na banda estão Stivisson 
Menezes, Yago Reis e Ediel Castro. 
A iluminação é de Titto Silva e apoio 
técnico de Fernanda Seixas.

ESPETÁCULO

Acesso ao espetáculo é gratuito e acontece a partir das 19h

Agenda da semana iniciou no dia 14 de dezembro

Grupo Sempre Estrelas retorna aos palcos 
para dar continuidade à história de Negão

Da redação

O Grupo Sempre Estrelas retor-
na aos palcos, neste domingo (17), 
no Pagode do Decreto, para dar 
continuidade ao legado deixado por 
Negão Estrela, vocalista da banda, 
que faleceu no mês passado. O grupo 
será comandado por Luan Canário, 
Cassiano Souza e Vitinho.

Os ingressos antecipados podem 
ser adquiridos por meio da platafor-
ma do SYMPLA e também através 
do Whatsapp (92) 98460-7941 e 
também pelo Instagram (@decre-
tomanaus). A lista vip também está 
aberta no perfil oficial do evento 
e os 300 primeiros que colocam o 
nome na lista e chegam antes das 
20h não pagam entrada. Contudo, 
quem está com nome na lista, até 
21h paga somente R$20.

O trio de vocal vem para conquistar 
e envolver ainda mais o público com 
um repertório misto que vai desde 
o Samba Raiz, Romântico, Swing, 
MPB e tem como influências musi-
cais artistas como Sorriso Maroto, 
Thiaguinho, Zeca Pagodinho, Leci 
Brandão, Beth Carvalho, Fundo de 
Quintal, Exaltasamba, entre outros.

De lar cristão, Luan Canário come-
çou tocando contrabaixo em 2011. 
Mas a trajetória musical deu iní-
cio em setembro de 2013, quando 
representou a fábrica LG no Con-
curso de Calouros dos Industriários 
em Manaus, onde foi ganhador da 
competição. 

“Acredito que, com muito traba-
lho e talvez guiado pelo destino, é 

DIVULGAÇÃO

HOMENAGEM
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possível alcançar o reconheci-
mento, construir uma carreira 
consolidada e, acima de tudo, 
ser respeitado por oferecer um 
trabalho de excelência, sem 
menosprezar ou diminuir nin-
guém.  Mantenho a fé de que, 
neste novo desafio, conquis-
taremos feitos inimagináveis 
juntos. Pois, embora possa ir 
longe sozinho, é com amigos 
que ultrapassamos nossos li-
mites e alcançamos novos ho-
rizontes”, disse.

O camisa 10 do grupo, como 
é conhecido Cassiano Souza, é 
vocalista, violinista e produtor 
musical da banda. Cassiano é 
considerado um dos melhores 
violonistas de Manaus, já pro-
duziu bandas de grandes nomes 

na capital e atualmente produz 
e faz parte do grupo.

“É uma honra produzir uma 
banda como essa, e ser frente 
junto com esses dois cantores 
que eu tenho admiração e res-
peito, sem contar os músicos, 
que são sensacionais e fazem 
o show acontecer junto com a 
gente, e vem muita novidade 
por aí”, declara.

Além do Grupo Sempre Estre-
las, o Pagode do Decreto tam-
bém recebe Dennys Salvador, 
Elite do Samba, Julinho, Yurii 
e Dj Rogério. O Grupo Sempre 
Estrelas vem com planos para 
gravar um DVD no próximo ano, 
apresentando músicas inéditas 
e reinterpretações de sucessos 
do pagode.

Programação natalina agita 
fi nal de semana no Largo

Ingressos podem ser adquiridos pela plataforma SYMPLA

DIVULGAÇÃO

Exposição de presépios per-
manece aberta ao público, 
enquanto o espetáculo “O 

Quebra-Nozes” e a “Fábrica 
do Papai Noel” necessitam 

de agendamento prévio
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Brasil fi ca fora do top-10 no 
ranking do futebol feminino 

FIFA   

Da redação

O início de Arthur Elias com 
resultados instáveis fez com 
que a seleção brasileira femi-
nina de futebol seguisse cain-
do no ranking da Fifa. E, pela 
primeira vez em quatro anos, 
o time verde e amarelo ficou 
fora do top 10.

A representante da CBF apa-
rece em 11º lugar na última 
lista do ano, anunciada nesta 
sexta-feira (15). Tal colocação 
não se via desde setembro 
de 2019. 

Foram duas posições em re-
lação à classificação anterior, 

divulgada há quatro meses, 
logo após a Copa do Mundo 
Feminina - as comandadas de 
Pia Subndhage sequer pas-
saram da fase de grupos do 
torneio, e a sueca foi demitida.

Desde então, sob a gestão de 
Elias, o Brasil disputou cinco 
amistosos: em outubro, ven-
ceu o Canadá por 1 a 0, estreia 
do ex-corinthiano. Na revan-
che, perdeu por 2 a 0. 

Em novembro e dezembro, 
em duelos contra o Japão, uma 
vitória por 4 a 3 na Neo Química 
Arena, seguida de uma derrota 
para as asiáticas por 2 a 0 no 
Morumbi.

Teve ainda uma goleada so-
bre a Nicarágua por 4 a 0, na 
Fonte Luminosa, em Arara-
quara.

Top-11 do ranking feminino 
da FIFA

1. Espanha – 2066.05 pontos
2. Estados Unidos – 2045.12
3. França – 2021.69
4. Inglaterra – 2014.19
5. Suécia – 1998.09
6. Alemanha – 1987.25
7. Holanda – 1986.84
8. Japão – 1978.01
9. Coréia do Norte – 1950.87
10. Canadá – 1948.58
11. Brasil – 1941.08

DIVULGAÇÃO

Tropeços do Brasil em compeitções internacionais o fizeram cair no ranking da Fifa 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Tricolor viu o 
favorito Al-Ittihad 
ser eliminado 
para o Al Ahly e 
acendeu o alerta 

Pouco antes do se-
gundo treino do Flu-
minense na Arábia 
Saudita, nesta sexta-

-feira (15), Al-Ittihad foi eli-
minado pelo Al Ahly por 3 a 
0, nas quartas de final do 
Mundial. O vencedor encara 
a equipe de Fernando Diniz, 
na segunda-feira (18).

O confronto entre os sau-
ditas e egípcios aconteceu às 
14h (de Manaus), enquanto 
o Tricolor tem uma atividade 
marcada para começar às 
15h30 (de Manaus). Nesse 
período, jogadores e comis-
são técnica terão a oportuni-
dade de observar seu futuro 
adversário.

Na estreia, o Al-Ittihad não 
tomou conhecimento do Au-
ckland City, embora o jogo 
não possa ser considerado 
um grande desafio para o 
time dirigido por Marcelo 
Gallardo. Ainda assim, a su-
perioridade em finalizações 
(30 contra 4) foi assustadora.

Além da chance de fazer 
um treino sabendo quem 
será seu adversário na se-
mifinal, o Fluminense terá 
a oportunidade de sentir o 
clima do Mundial. O Tricolor 
realiza suas sessões ao lado 
da Joia, como é apelidado o 
King Abdullah Sport City.

Os jogadores poderão sen-
tir o fanatismo das duas tor-
cidas que estarão presentes 
no estádio e vivendo um cli-
ma de jogo no período inicial 
de treinamento. E sabendo 
o que poderão encontrar na 
estreia do torneio.

Base do egito
O Al Ahly é uma espécie 

de equipe base da seleção 
egípcia, principalmente em 
seu sistema defensivo. O go-
leiro El Shenawi, o zagueiro 
Abdelmonem e o lateral-di-
reito Hany foram titularem 

Fluminense estuda jogos dos 
adversários antes da estreia 

no último jogo das Elimina-
tórias da Copa do Mundo 
2026 contra Serra Leoa e 
são pilares da equipe.

Mas além de uma defe-
sa forte, o elenco também 
conta com peças interes-
santes no ataque, como o 
centroavante Modeste, que 
foi contratado do Dortmund 
e que havia feito sucesso na 
Bundesliga com a camisa do 
Colônia.

Adversário do Tricolor 
O Al-Ahly venceu o Al-

-Ittihad por 3 a 1 nesta sexta-
-feira (15), em partida válida 
pelas quartas de final do 
Mundial de Clubes, no Es-
tádio King Abdullah Sports 
City, em Jidá, na Arábia Sau-
dita. Ali Maaloul, Hussein 
Elshahat e Emam Ashour 
marcaram os gols da vitória 
do time egípcio, enquanto 

Benzema descontou para 
os árabes.

Com este resultado, o Al-
-Ahly será o adversário do 
Fluminense, representante 
da América do Sul, na se-
mifinal da competição. Do 
outro lado, o Urawa Reds 
Diamonds, do Japão, venceu 
o León, do México, e encara 
o Manchester City na outra 
semi. O Ittihad está elimina-
do do torneio mundial.

Como foi o jogo?
A partida começou com 

oportunidades para os dois 
lados. O Al-Ahly iniciou tra-
balhando bem a troca de 
passes para encontrar um 
espaço na defesa do Al-It-
tihad, mas quem teve a pri-
meira grande chance foram 
os árabes. Aos 10’, o goleiro 
Mohamed Elshenawy fez 
grande defesa para impe-

dir o primeiro gol do jogo. 
Quatro minutos depois, foi a 
vez dos egípcios assustarem, 
obrigando a boa intervenção 
de Al-Muaiouf.

Aos 19’, o árbitro Jesús Va-
lenzuela foi à cabine do VAR 
checar um possível pênalti 
para o Al-Ahly após toque 
no braço de Hassan Kadesh 
dentro da área. A penalidade 
foi confirmada e, na cobran-
ça, Ali Maaloul converteu 
para abrir o placar.

Em desvantagem, o Al-It-
tihad continuou se postando 
ao ataque e teve a chance 
perfeita para empatar ao fi-
nal da primeira etapa. Após 
toque no braço de Moha-
med Abdelmonem dentro da 
área, o árbitro assinalou o 
pênalti. No entanto, Benze-
ma cobrou no canto direito e 
parou na defesa do goleiro à 
meia-altura. Já nos acrésci-

Comandadados de Diniz realizam treino focando na estreia contra o Al Ahly

Divulgação

mos, Hakraba quase ampliou 
para o Al-Ahly.

Nos minutos iniciais do 
segundo tempo, os árabes 
seguiram criando jogadas 
ofensivas em busca do em-
pate, mas paravam nas boas 
interceptações da defesa 
egípcia. Aos 10’, Faisal Al-
-Ghamdi chegou a acertar 
a trave. Confirmando o bom 
momento na partida, o Al-
-Ahly conseguiu ampliar aos 
14’, quando Hussein Elshahat 
chutou colocado no canto 
esquerdo de Abdullah Al-
-Muaiouf.

O terceiro gol do Al-Ahly 
saiu aos 18’, com a finalização 
colocada de Emam Ashour 
no lado esquerdo da meta 
adversária. O técnico Mar-
celo Gallardo fez algumas 
substituições visando uma 
reação, mas era tarde de-
mais. Benzema descontou 

para os árabes nos acrés-
cimos da etapa final, porém 
não havia tempo para mais 
nada. Os egípcios consegui-
ram uma vitória maiúscu-
la no King Abdullah Sports 
City e avançam à semifinal, 
na qual enfrentam o Flumi-
nense.

O que vem por aí?
Com a vitória, o Al-Ahly vol-

ta a campo já nesta segunda-
-feira (18), às 15h (de Brasília), 
para enfrentar o Fluminen-
se, pela semifinal do Mundial 
de Clubes. O Al-Ittihad, eli-
minado do torneio, encara o 
Al-Raed apenas no próximo 
sábado (23), também às 15h.

City x Urawa
O adversário do Manches-

ter City na final do Mundial já 
está definido: será o Urawa 
Reds, do Japão. Do outro 
lado, Fluminense x Al Ahly. 
Destes, apenas um será co-
roado como o melhor time 
do mundo. A bola para City 
e Urawa rola às 14h (de Ma-
naus) desta terça-feira (19), 
no King Abdullah.

São várias as chances para 
você faturar nesta rodada do 
Mundial de Clubes. Nossa 
sugestão de aposta aqui é 
na vitória do Manchester City 
com mais de 3.5 gols no jogo.

Estatísticas de Urawa e City
Os times nunca se enfren-

taram na história. Os japone-
ses vêm de vitória contra o 
León, enquanto o City bateu 
o Palace no fim de semana. 
Com força, e se der a lógica, 
os ingleses devem vencer 
com facilidade, mas a zebra 
caminha com cuidado nes-
sas partidas.

Os japoneses nunca en-
frentaram os ingleses na 
história. Cinco times da 
Inglaterra já disputaram o 
torneio: Liverpool (4 ve-
zes), Manchester United 
(3 vezes), Chelsea (2 ve-
zes), Aston Villa (1 vez) e 
Nottingham Forest (1 vez). 
Destes, apenas o Liverpool 
e o Chelsea, com um título, 
e o Manchester United, com 
dois, foram campeões.
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Melhor arqueiro do Estadual da categoria, D’Bryan não sofreu gol no Campeonato Amazonense Sub-12

O futebol amazonen-
se segue revelando 
talentos. Durante a 
disputa do Campe-

onato Amazonense Sub-12, 
um atleta se destacou e, 
agora, vai atuar no Sudes-
te do país. D’Brayan Car-
neiro Soares, 12, apelidado 
de “Paredão”, goleiro da 
Inter Academy terminou 
a competição sem sofrer 
gol no tempo regulamen-
tar. Na próxima temporada, 
o atleta vai representar o 
Amazonas nas categorias 
de base do Atlético-MG.

Eleito melhor golei-
ro do Barezinho Sub-12, 
D’Brayan, mesmo com o 
vice-campeonato, se sen-
te grato e, apesar da pouca 
idade, revela maturidade 
ao admitir o título do ad-
versário.

“Quero agradecer a Deus. 
Ele que faz tudo por mim e 
me dá forças para agarrar 
nos campeonatos e fazer 
as defesas. Não levei ne-
nhum gol no campeonato, 
lutamos muito, não conse-
guimos sair com a vitória, 
mas sempre tem um ven-
cedor, né? Hoje não fomos 
nós, mas amanhã pode ser. 
Tudo no tempo de Deus”, 
ponderou.

D’Brayan revelou ainda 

Mourinho é 
multado em 
20 mil euros

TÉCNICO  

Da redação

A Procuradoria da Federação 
Italiana de Futebol (Figc) deter-
minou que o treinador da Roma, 
José Mourinho, terá que pagar 
uma multa de 20 mil euros por 
conta das ofensas contra o ár-
bitro da partida entre a equipe 
e o Sassuolo pela 14ª rodada da 
Série A, disputada no dia 3 de 
dezembro.   

Na ocasião, Mourinho parti-
cipou de uma coletiva de im-
prensa e disse que estava pre-
ocupado com a escolha do juiz 
Matteo Marcenaro para apitar 
a disputa porque “a sensação” 
era de que ele não tinha “es-
tabilidade emocional para um 
jogo deste nível”.   

Com a decisão, o técnico da 
Roma escapa de uma suspen-
são e tanto ele como o clube da 
capital italiana vão ter que pagar 
uma quantia de 20 mil euros, 
que será doada a instituição 
de caridade Associação Italiana 
contra a Leucemia, Linfoma e 
Mieloma (AIL).   O processo de 
investigação contra o treina-
dor dos giallorossi e o clube 
foi aberto por responsabilidade 
objetiva, nos termos dos artigos 
do Código de Justiça Esportiva, 
depois de Mourinho “ter ex-
pressado julgamentos prejudi-
ciais ao prestígio e à reputação 
tanto do árbitro Matteo Marce-
naro como do jogador Dome-
nico Berardi”. A Roma, por sua 
vez, se demonstrou satisfeita 
pela conclusão da ação.

Goleiro do Barezinho vai 
para base do Atlético-MG

que não pretendia ser go-
leiro, a vontade era atuar 
na linha, fazer gols e não o 
evitar, mas seu pai, Márcio 
Soares, conhecido como 
“Frito D’Bala”, 39, como 
bom apaixonado por fute-
bol, o incentivou a treinar de 
luvas e debaixo das traves. 

O pequeno goleiro rece-
be o apoio incondicional 
de familiares e amigos. Em 
todos os jogos do Barezi-

nho, a Arena Laranjeiras, 
palco dos confrontos, era 
tomadas pelos fãs e admi-
radores de D’Brayan que 
aplaudiam e gritavam seu 
nome. Um diferencial para 
início de carreira de todo 
atleta, pessoas que acre-
ditam nos seus talentos.

A chance no futebol mineiro
Há dois meses, o empre-

sário, Fábio Vassallo, 43, 

dono da empresa Vassallo 
Sports, que gerencia a car-
reira de vários atletas pelo 
Brasil e até no exterior, 
levou D’Brayan para um 
período de avaliação no 
Atlético-MG. Na ocasião, 
ele foi aprovado, voltou 
para Manaus e disputou 
o Campeonato Amazo-
nense Sub-12 pela Inter 
Academy. O goleiro irá re-
tornar em fevereiro para 

Belo Horizonte, onde vai 
assinar com o clube mi-
neiro e ser introduzido 
de forma definitiva nas 
categorias de base.

Com humildade, o cra-
que amazonense falou do 
orgulho que sente por re-
presentar o Amazonas em 
um dos maiores centros 
do futebol brasileiro e, de 
alguma forma, realizar o 
sonho de tantas pesso-
as. Ele admitiu que está 
tendo a chance de sua 
vida e garantiu que fará o 
possível para não perder 
essa oportunidade.

“Vou representar o 
Amazonas lá fora no Atlé-
tico-MG. Sei que carrego 
o apoio e o sonho de 
muitas pessoas, princi-
palmente da minha famí-
lia, em especial do meu 
pai, e se Deus quiser, vou 
conseguir me tornar pro-
fissional e, quem sabe, 
ser convocado para a 
Seleção Brasileira e aju-
dar trazer mais uma taça 
para nosso país. Estou 
tendo uma chance que 
muitos quiseram e, inclu-
sive meu pai e aproveito 
para dizer eu amo muito 
ele, quero agradecê-lo 
por fazer isso a minha 
vida”, finalizou o paredão.

DIVULGAÇÃO

D’Brayan da Inter Academy terminou a competição sem sofrer gol 


